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En ceremonia en Los Pinos, el presidente Felipe Calderón oficializó la renuncia de Arturo Chávez
Chávez a la Procuraduría General de la República. Elogió la labor del funcionario al subrayar que
bajo su mando la dependencia llevó ante la justicia a importantes dirigentes de organizaciones cri-
minales. Señaló que si Marisela Morales Ibáñez es ratificada por el Senado, se encargará de com-
pletar la depuración en la PGR y la policía ministerial, así como fortalecer la Subprocuraduría de
Investigación Especializada en Delincuencia Organizada ■ Foto Guillermo Sologuren

■ Dimisión esperada; en un cable fechado
en 2009, EU lo llamó ‘‘soldado de a pie’’   

■ Es una muestra de la crisis institucional y
el fracaso en la lucha anticrimen: diputados

■ La aún titular de la SIEDO se encargó
de aplicar el censurado michoacanazo

■ Sus operativos dispararon violación de derechos 

Aconseja la ONU retirar al
Ejército de la seguridad pública

■ 2 y 3

■ 4ARTURO CANO■ 7 y 9

■ Ha entregado datos de primera mano a Washington

La funcionaria propuesta dijo:
hay mucho que aprender de EU 

■ Calderón acepta la renuncia de Chávez; el Senado exige aclarar la salida 

Marisela
Morales,
el relevo
en la PGR
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Medidas de seguridad triplicarán el costo de los documentos: IEEM 
 

Incorporarán nueve candados a boletas electorales en el 
Edomex 
 
Silvia Chávez González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 44 
 
Tlalnepantla, Méx., 31 de marzo. El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) informó que incorporará 
nueve candados en la impresión de las boletas electorales que se utilizarán en las elecciones del 3 de julio, cuando 
se renovará la gubernatura, para evitar que sean falsificadas, informó el consejero Arturo Bolio Cerdán. 
 
El funcionario electoral consideró que la jornada “será una guerra por el acceso al poder; entonces, los actores 
políticos buscan absolutamente todos los mecanismos de seguridad”. 
 
Esta desconfianza, afirmó, propició que se triplicara el valor unitario de las papeletas. “Una boleta electoral con 
estas medidas de seguridad tiene un costo de aproximadamente un peso por pieza; eso quiere decir que vamos a 
invertir cerca de 11 millones de pesos sólo en la impresión de las boletas”, dijo. 
 
De acuerdo con Arturo Bolio, sin estas medidas de seguridad “el costo disminuiría hasta en 70 por ciento, a 30 
centavos por boleta. Sin embargo, la desconfianza sale cara”. 
 
En entrevista, anunció que las casi 11 millones de boletas tendrán, entre otros candados de seguridad, un 
microtexto, tinta invisible y firmas de consejeros visibles con luz infrarroja; el papel será similar al de los billetes, y 
la empresa que obtenga la adjudicación para imprimir los documentos deberá incluir en ellos un código secreto. 
 
El consejero dijo que los partidos políticos ya aprobaron ocho candados de seguridad, y el restante será incluido 
por la empresa ganadora. “Ese noveno candado de seguridad es importantísimo, porque ni siquiera la autoridad 
electoral conoce en qué consiste. Únicamente lo identificará la empresa que gane la adjudicación”, expuso. 
  
Entre empujones de simpatizantes priístas, el virtual candidato del tricolor a la gubernaura del estado de México, 
Eruviel Ávila Villegas, acudió ayer a un acto proselitista en el centro de convenciones México, en el municipio de 
Naucalpan. Detrás de él, la alcaldesa y ex aspirante a la postulación Azucena OlivaresFoto Mario Antonio Núñez 
López  
Bolio Cerdán indicó que la Comisión de Organización y Capacitación del IEEM validará la autenticidad de las 
boletas electorales. La maquila de los documentos se efectuará después del 15 de abril, una vez que todos los 
partidos hayan registrado a sus candidatos. 
 
Hay sospechas de injerencia de Felipe Calderón: Eruviel Ávila 
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Mientras, el virtual candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura, Eruviel Avila 
Villegas, dijo en el municipio de Naucalpan que en la entidad “se sembró” la duda de una posible intervención del 
presidente Felipe Calderón Hinojosa en las elecciones locales y pidió a todas las instancias de gobierno que dejen a 
los mexiquenses decidir quién va a ser su gobernador. 
 
Ávila Villegas se reunió este jueves con militantes del PRI en Naucalpan y en Tlalnepantla, adonde miles de 
priístas llegaron de diversos municipios, entre ellos Huixquilucan y Jilotzingo. Organizaciones obreras afiliadas al 
PRI se encargaron de acarrear militantes y la burocracia local se integró a los mítines del precandidato priísta. 
 
 
 
 
 
Descarta Bravo Mena que el Ejecutivo federal tome las decisiones en Acción Nacional 
 

Exige Molinar a AMLO pruebas de que Calderón ofreció 
candidatura a Encinas 
 
Angélica Enciso L. e Israel Dávila 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 12 
 
El secretario de Acción de Gobierno del PAN, Juan Molinar Horcasitas, emplazó a Andrés Manuel López Obrador 
para que presente pruebas acerca de cómo y cuándo el presidente Felipe Calderón propuso a Alejandro Encinas la 
candidatura de la alianza al estado de México. Sostuvo que el tabasqueño “ha mantenido como arma la 
descalificación y la mentira como recurso político”. 
 
Con referencia a las declaraciones del pasado miércoles de López Obrador, quien dijo que Felipe Calderón operó 
para que Alejandro Encinas fuera el candidato de la alianza entre el PAN y el PRD, en conferencia de prensa 
Molinar Horcasitas aseveró que “miente al hablar de una reunión que presuntamente existió entre el Presidente y 
Encinas, a quien (López Obrador) ha venido apoyando. Quiere engañar a los mexicanos”. 
 
Por su parte, Luis Felipe Bravo Mena, precandidato panista al gobierno del estado de México, aseguró que el 
titular del Ejecutivo no tiene ningún “interés especial” en que se concrete la alianza entre su partido y el PRD para 
los comicios de gobernador en la entidad mexiquense, y descartó que sea Calderón el que tome las decisiones 
dentro de Acción Nacional. 
 
Entrevistado tras sostener una reunión privada con los diputados locales panistas, Bravo Mena manifestó que el 
PAN mexiquense no tiene contemplado repetir el esquema usado en Guerrero, de declinar en favor de otro partido 
para hacer una alianza de facto, si es que no se concreta la formal. “Las alianzas se hacen al principio y no al final; 
el estado de México no se parece ni por asomo a Guerrero. Aquí no hay condiciones, por tanto lo que no se haga 
ahora ya no se hará después”. 
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Mencionó que las declaraciones del miércoles de la secretaria general panista, Cecilia Romero, al salir del 
encuentro que sostuvo la dirigencia del PAN con el titular del Ejecutivo, fueron “inexactas”, lo que motivó que 
hubiera una aclaración de parte de la Presidencia de la República. 
 
Sobre este mismo tema, Molinar Horcasitas explicó que Cecilia Romero “no mintió” en sus declaraciones acerca de 
que el presidente Calderón estaba de acuerdo en la alianza en el estado de México. El mandatario sólo fue 
informado del proceso y lo recibió con “agrado”, dijo, 
 
Aseveró que en la grabación de la entrevista, ella señaló que al Presidente “se le informó” de los resultados de la 
consulta para establecer una alianza con el PRD y que el mandatario lo recibió “con agrado”. 
 
Detalló que Acción Nacional le presentó al Presidente un informe sobre las acciones políticas que ha adoptado en 
el estado de México y de los resultados que arrojó la consulta ciudadana del pasado domingo. “No hay línea ni 
señalamiento del Presidente de la República sobre la estrategia que debe seguir el partido y las acciones que 
hemos mantenido en el Edomex han sido consistentes”. 
 
Abundó acerca de que “el Presidente está de acuerdo en que se dé una alianza, en que sigamos esta línea, y lo 
expresa después de las decisiones que ha tomado el partido. No hay nada anormal”, indicó. 
 
 
 

Reinstala AN a jefa de bancada en Campeche 
 
Lorenzo Chim 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 44 
 
Campeche, Camp., 31 de marzo. A petición de la mayoría de los diputados locales del Partido Acción nacional 
(PAN), María Asunción Caballero May fue reinstalada como coordinadora parlamentaria de esa bancada en el 
Congreso del Estado, tres meses después de que fue destituida por el dirigente estatal, Érick Estefan Chong 
González. 
 
La decisión coincidió con la presencia en esta ciudad de Tomás Trueba Gracián, secretario general adjunto de 
asuntos internos del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) panista, quien se reunió con diputados, consejeros y 
representantes de las corrientes internas del blanquiazul en la entidad, así como con Chong González, sobre quien 
pesa una solicitud de destitución por incapacidad, interpuesta por la mayoría de los integrantes del Consejo 
Político Estatal. 
 
Durante la sesión de la Diputación Permanente del Congreso local, Caballero May rindió protesta nuevamente 
como coordinadora parlamentaria en sustitución de Alberto Calderón Barrera, designado por Chong González a 
finales de diciembre pasado. 
En la sesión, Trueba Gracián y Chong González negaron que ese nombramiento fuera resultado de negociaciones 
para desactivar el movimiento que exige la destitución del dirigente estatal panista y señalaron que la solución a 
las diferencias internas se dará mediante el diálogo y el consenso. 
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Por su lado, Caballero May expuso que su reinstalación fue a petición de la mayoría de los diputados locales y ello 
no implica que desista de exigir la destitución de Chong González. 
 
El diputado Alberto Calderón Barrera, desplazado de la coordinación de la bancada, aseguró que no le notificaron 
del cambio. “Me enteré por las redes sociales, y por algunos diputados del PRI”, dijo. 
 
 
 
 
Priístas y perredistas reconocen al aspirante del sol azteca 
 

Tricolor y PVEM exigen a Calderón “sacar las manos” del 
estado de México 
 
Enrique Méndez y Ciro Pérez 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 14 
 
La licencia a Alejandro Encinas Rodríguez para ausentarse del cargo de diputado con el fin de buscar una 
candidatura de los partidos de izquierda al gobierno del estado de México generó un debate sobre las alianzas y la 
exigencia del PRI y el PVEM al presidente Felipe Calderón de que “saque las manos de la elección”. Además 
Encinas resaltó que Andrés Manuel López Obrador tiene pruebas de la injerencia del Ejecutivo en el proceso. 
 
El ex jefe de Gobierno capitalino explicó que la oferta para que fuera candidato de PAN-PRD no se la hicieron 
directamente desde Los Pinos, ni la presentaron panistas –con quienes, dijo, el contacto es informal–, sino que fue 
un intento de acuerdo entre las dirigencias de ambos partidos. 
 
“No he tenido ninguna relación directa ni con él (Felipe Calderón) ni con un representante de su persona.” 
 
Integrantes del sol azteca y “algunos dirigentes del PAN estuvieron planteando que yo encabezara, con todas las 
garantías, esa coalición, lo cual, evidentemente, rechacé, como he sido claro”, agregó en entrevista. 
 
Sostuvo que López Obrador sí tiene elementos del activismo de Calderón. “Tengo presunción de en qué consisten, 
pero es decisión de él (revelarlos). Él tiene sus pruebas sobre los ofrecimientos y las acreditará cuando considere 
conveniente.” 
 
Durante la sesión en que fue aprobada la licencia de Encinas, Mary Thelma Guajardo (PRD), de la corriente Nueva 
Izquierda, señaló: “Alejandro es un compañero que hoy representa la unidad de las izquierdas, y como candidato 
tendrá la posibilidad de devolver la esperanza de cambio y de progreso a los mexiquenses, que esperan en esta 
candidatura de la sociedad poder cambiar un régimen de autoritarismo que ha estado por muchos años en el 
estado de México.” 
 
El priísta José Ramón Martel felicitó a Encinas por “no haber escuchado el canto de las sirenas” y rechazar una 
alianza con el PAN. 
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Los diputados petistas Porfirio Muñoz Ledo, Herón Escobar y Laura Itzel Castillo expresaron su reconocimiento a 
Encinas por mantenerse en la izquierda. 
 
“¡Más vale solo que mal acompañado!”, expresó Muñoz Ledo, mientras Laura Itzel Castillo gritó: “¡Que viva 
Alejandro Encinas!” 
 
En contraste, el panista Arturo García Portillo le pidió escuchar “la voz de los ciudadanos que se expresaron en la 
consulta y ser sensible a que el estado de México requiere una alianza para combatir el autoritarismo local”. 
 
El coordinador del PVEM, Juan José Guerra Abud, sostuvo que el país “necesita de una izquierda fuerte, 
congruente y no un mero pelele de quienes están en el poder”. 
 
Guerra recordó al perredista que no votará por él, “pero como mexiquense considero que tu candidatura sin lugar 
a dudas eleva el nivel de la contienda. El PVEM ha sido enérgico defensor de la institución presidencial, y así como 
la hemos defendido, le pedimos al Presidente que saque las manos de la elección en el estado de México”. 
 
 
 
El despliegue de recursos es técnica del PRI, señala 
 

Mi precandidatura se basará en ideas y resultados, afirma 
Ebrard 
 
Gabriela Romero, Raúl Llanos y Ángel Bolaños 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 48 
 
Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, puntualizó que su precampaña para buscar la 
candidatura de la izquierda a la Presidencia de la República para las elecciones de 2012 se basa en hacer presencia 
con ideas, convicciones y resultados más que en el despliegue de recursos del erario. “Eso corresponde al Partido 
Revolucionario Institucional, nosotros no tenemos esas prácticas.” 
 
Entrevistado luego de entregar mobiliario nuevo a la escuela primaria José María Lafragua, en la delegación 
Iztapalapa, Ebrard se refirió a sus aspiraciones para 2012 y confirmó que su búsqueda a dicho cargo de elección 
popular representa la expresión de muchos sectores del PRD que buscan promover abiertamente su candidatura. 
 
–¿Es el inicio de su precampaña? –se le cuestionó. 
 
–Las precampañas están reguladas en la ley, se le puede poner el adjetivo que se quiera –respondió. 
 
Las reacciones al destape del jefe de Gobierno no se hicieron esperar ayer en la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal, y de hecho los representantes de las principales corrientes políticas del sol azteca ahí presentes, como 
Izquierda Democrática Nacional (IDN), Nueva Izquierda (NI), Foro Nuevo Sol y Unidad de Izquierdas (UNI), no 
vieron mal la intención de Ebrard de lograr la candidatura presidencial perredista y coincidieron en calificarla de 
“aspiración legítima”. 
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En tanto, el secretario general del PRD-DF, Jesús Valencia, afirmó que el centenar de consejeros políticos 
nacionales del partido que asistieron antenoche al acto en el que Ebrard aceptó ser su precandidato asumieron el 
compromiso de promoverlo en sus respectivos distritos electorales como un movimiento de “vanguardia 
progresista”. 
 
En entrevista, dijo que no se invitó al acto a integrantes de Izquierda Social e IDN debido a que sean grupos 
adherentes a Andrés Manuel López Obrador, sino a “un descuido”, por la forma precipitada en que se organizó el 
acto, y aseguró que de esta última expresión hay muchos integrantes que respaldan la candidatura del jefe de 
Gobierno, como los diputados locales Leonel Luna y Guillermo Sánchez y el delegado de Tlalpan, Higinio Chávez. 
 
Agregó que la convocatoria estará abierta a todos, incluidos el PT y Convergencia. 
 
De hecho, el coordinador del Partido del Trabajo en la ALDF, Adolfo Orive, y el diputado local de Convergencia 
Guillermo Orozco, precisaron que apoyarán al candidato que salga del proceso interno del PRD, y que serán 
respetuosos de esa elección para que vayan agrupados en un frente de izquierdas para 2012. 
 
 
 
Aunque el tema aún será discutido, dirigentes dicen que no hay condiciones para una coalición 
 

Con alianza o sin ella, Encinas debe ser candidato en Edomex, 
señala Zambrano 
 
Fabiola Martínez, Andrea Becerril y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 14 
 
En una comida de diputados perredistas para despedir a Alejandro Encinas, quien obtuvo licencia para ausentarse 
del cargo, el presidente del PRD, Jesús Zambrano, se refirió a éste como “el mejor posicionado de todos, incluidos 
los que propone el PAN”, por lo que “tengo la convicción de que debemos cerrar filas en torno a él con o sin 
alianza”. Pidió a todo el perredismo sumar esfuerzos más allá de filias, fobias o inclinaciones aliancistas. 
 
El proyecto para integrar una alianza PRD-PAN en el estado de México concluirá este fin de semana tras la sesión 
del consejo estatal del sol azteca y, horas después, con una reunión de la comisión política nacional perredista, 
órgano que definirá la estrategia para la contienda del 3 de julio en la entidad, con base en la candidatura de 
Encinas. 
 
En una reunión entre dirigentes de los principales grupos del PRD –realizada la noche del miércoles– se 
analizaron los escenarios posibles luego del pronunciamiento de Marcelo Ebrard, jefe del Gobierno capitalino, en 
favor de Encinas. 
 
El tema se analizará mañana en el consejo del PRD en el estado de México, donde hay amplia presencia de los pro 
aliancistas, encabezados por Héctor Bautista –de Alternativa Democrática Nacional (ADN)–, quienes insisten en 
que la coalición con el PAN es la única vía para ganarle al PRI. 
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Sin embargo, corrientes opositoras argumentan que ADN no cuenta con los votos necesarios (al menos dos 
terceras partes) para sustentar la pretendida unión. 
 
Representantes de ocho grupos opositores a la unión con PAN afirmaron que para las elecciones de este año y las 
federales de 2012 se debe construir un gran movimiento nacional con partidos y organizaciones progresistas, 
democráticas y de izquierda, y refrendaron su apoyo a Encinas. 
 
La secretaria general del PRD, Dolores Padierna, manifestó: “estamos cerrando filas, convenciendo casi a todos. 
Nos faltan dirigentes del estado de México que están reacios a aceptar, pero ya tomamos el acuerdo a nivel 
nacional de que esa alianza (con el PAN) ya palmó”. 
 
Zambrano mantuvo una postura moderada. Respecto a lo que fue definido como “destape” de Ebrard, dijo que en 
realidad es un “neodestape o redestape” . 
 
El Senado concedió licencia por tiempo indefinido a la perredista Yeidckol Polevnsky, quien se dedicará de tiempo 
completo a apoyar la candidatura de Encinas. 
 
La senadora pidió a la dirigencia perredista que se sume a la candidatura del ex jefe del GDF, no sólo porque es 
viable, sino porque quien no lo haga “va a perder y quedar en tremendo papelón”. 
 
 
 
 
Debe actuar en forma congruente con sus principios, señala 
 

PRD se fortalece o no será opción en 2012, advierte 
Cuauhtémoc Cárdenas 
 
José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 14 
 
Cuauhtémoc Cárdenas advirtió que si el PRD no se fortalece, resuelve de fondo sus diferencias internas, actúa en 
forma congruente con sus principios y presenta mejores propuestas a la ciudadanía, no será opción de mayoría en 
las elecciones presidenciales de 2012. Dijo que si no se cumplen esas condiciones, “el que sea candidato, ni para 
qué pierde tiempo”. 
 
Reiteró su rechazo a las alianzas electorales entre PRD y PAN, pues resulta “contradictoria” en el contexto actual, 
debido que ambos partidos tienen proyectos diferentes y hasta confrontados. 
 
Agregó que desconoce el motivo por el cual algunos dirigentes perredistas que están abiertamente en contra de 
una alianza en el estado de México sí la apoyan en estados como Coahuila y Nayarit. “No veo ninguna diferencia, 
puesto que las dos son entidades federativas, más allá del padrón electoral”, apuntó. 
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En una sesión de preguntas ante la comunidad de la Universidad Iberoamericana (Uia), donde presentó su libro 
Sobre mis pasos: memorias para repensar los desafíos del México actual, el fundador, ex dirigente nacional del 
PRD y ex candidato presidencial consideró que lo único que lograría la unidad en el PRD y lo volvería verdadera 
opción de gobierno sería el respeto a la declaración de principios, los estatutos y los acuerdos tomados. 
 
Se le preguntó sobre el candidato presidencial del PRD en las elecciones del próximo año y si él tendría 
posibilidades de serlo. Cárdenas se limitó a decir que hasta ahora han expresado ese deseo Andrés Manuel López 
Obrador y Marcelo Ebrard, pero “pasado mañana podría surgir un tercero o un cuarto” aspirante; desestimó que él 
pudiera serlo. “No veo condiciones para buscar una participación en estos momentos”. 
 
Dijo que aunque “no podemos extender cheques en blanco”, y que él mismo no lo haría con el Instituto Federal 
Electoral (IFE), se tiene que confiar en éste. 
 
Más bien, añadió, hay que vigilar al IFE y exigir que se comporte como debe, cumpla y haga cumplir las leyes en la 
materia. 
 
El libro fue presentado por Víctor Rojas Amandi, director del departamento de derecho de la Uia, y Rolando 
Cordera Campos, coordinador del Centro de Estudios Globales y de Alternativas para el Desarrollo de México. 
 
 
 

Piden a SG informar si investiga a perredistas 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 44 
 
El presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, solicitó ayer al secretario de Gobernación, Francisco Blake, que 
informe si en los archivos del Poder Ejecutivo federal existen indagatorias que involucren a los aspirantes de ese 
partido a la candidatura al gobierno de Michoacán, que se disputará el 12 de noviembre. En la lista presentada por 
Zambrano aparecen Antonio Soto Sánchez, Fabiola Alanís Sámano, Enrique Bautista Villegas, Raúl Morón Orozco, 
Uriel López Paredes, Fidel Calderón Torreblanca y Silvano Aureoles Conejo. 
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No las revela “para no hacerle el juego al PRI, donde son igual de cochinos que en el PAN” 
 

“En su momento presentaré las pruebas del ofrecimiento de 
Calderón a Encinas”:AMLO 
 
Alma E. Muñoz 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 13 
 
Naucalpan estado de México, 31 de marzo. Andrés Manuel López Obrador reiteró que tiene pruebas de que Felipe 
Calderón “fraguó desde Los Pinos” la eventual alianza (entre PRD y PAN) y “estuvo de acuerdo en que Alejandro 
Encinas Rodríguez fuera candidato” de esa coalición, pero “las pruebas las voy a dar a conocer cuando lo considere 
necesario, porque tampoco le voy a hacer el juego al PRI, donde son igual de cochinos que el PAN”. 
 
En el segundo día de la gira que realiza por los 40 distritos electorales mexiquenses, se le mencionó en entrevista 
que Encinas afirmó que nunca tuvo contacto directo con Calderón, sólo con los panistas, a lo que López Obrador 
respondió: “Sí, pero desde luego que Calderón es el que está operando desde Los Pinos todo esto de la alianza… es 
el principal operador”. 
 
Ante la insistencia de los reporteros para que hablara de las pruebas con las que cuenta, al término del mitin que 
encabezó en el distrito electoral 24 de la colonia Valle Dorado, de Naucalpan, manifestó: “Ya ustedes saben cómo 
son estas cosas; lo que puedo decirles es que tengo pruebas… Ya las van a conocer en su momento, cuando sea 
necesario. 
 
“Vamos a esperar, yo no podría hablar como lo he hecho si no las tuviese. A mí no me gusta decir mentiras”, sólo 
que no quiero presentarlas ahora, insistió, “porque no quiero hacerle el juego a los priístas de arriba, a (Carlos) 
Salinas, a (Enrique) Peña Nieto, a Elba Esther Gordillo, etcétera, que son igual de cochinos que los panistas de 
arriba”. 
 
Dijo estar muy contento porque “yo hice esto (denunciar la operación desde Los Pinos) porque es muy importante. 
Ya hemos venido logrando que no haya alianza entre el PRD y el PAN. Es decir, no queremos que haya alianza ni 
con el PAN ni con el PRI, porque eso es un acto de traición al pueblo”. 
 
Por lo mismo, “lo que más conviene a la nación es que haya claridad. Que se entienda que el tricolor y el 
blanquiazul son lo mismo, que representan el proyecto de la mafia del poder, mientras millones de mexicanos 
estamos postulando un proyecto alternativo, porque queremos un cambio”. 
 
Así –indicó– es preferible que se sepa con toda claridad “quién es quién, qué representamos realmente quienes 
estamos actuando en la vida pública”. Reiteró que está muy contento porque “ya se logró que ese contubernio 
(PRD-PAN para la gubernatura mexiquense) no se dé… Ya tenemos casi terminada la alianza PRD-PT-
Convergencia”, y ya contamos con “un candidato extraordinario, Alejandro Encinas. ¡Le vamos a ganar al PRI, a 
Salinas, a Peña Nieto, a su pelele Eruviel Ávila y al PAN!”, remató. 
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Ante miles de personas reunidas, el ex candidato presidencial resaltó que Encinas, frente al ofrecimiento de la 
candidatura, “se portó a la altura” porque “le estaban ofreciendo, y lo repito, que aceptaban los del PAN, porque 
todo lo estaba operando Calderón, que Alejandro fuese candidato del PAN y del PRD. Le daban pues la 
candidatura, y Encinas dijo no, porque encima de eso están los principios, están las convicciones. 
 
“Y les digo: tengo pruebas de lo que he sostenido, que todo esto se fraguó desde Los Pinos, pero las voy a dar 
conocer cuando lo considere necesario, porque tampoco le voy a hacer el juego al PRI, donde son iguales de 
cochinos que los del PAN.” 
 
Destape de Ebrard 
 
En la entrevista se le preguntó a López Obrador sobre el destape que un grupo de perredistas hizo de Marcelo 
Ebrard como precandidato presidencial. Indicó que el jefe de Gobierno del Distrito Federal “está en su derecho”. 
 
–Él dice que va a ganar la candidatura del PRD. ¿Esto lo borra a usted del mapa? 
 
–No, no, para nada. Es mi amigo, somos compañeros. Hay un acuerdo en el sentido de que va a ser candidato el 
que esté mejor posicionado. 
 
 
 
 
 
Priístas rechazan que se deje pasar por alto la “intervención de Calderón” en la entidad 
 

Senadores exigen comparecencia de Blake para que explique 
intromisión en Edomex 
 
Andrea Becerril y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 15 
 
Las bancadas de PRI y PVEM en el Senado exigieron la comparecencia del secretario de Gobernación, José 
Francisco Blake, con el fin de que explique porqué participó en una reunión de la dirigencia del PAN con el 
presidente Felipe Calderón en la que insistió en que se concrete la alianza electoral con el PRD en el estado de 
México. 
 
En conferencia de prensa, Carlos Jiménez Macías, vocero de los senadores del PRI, y Arturo Escobar, coordinador 
de los pevemistas, advirtieron que es “burda y descarada la intromisión” de Calderón en los comicios en los que se 
renovará la gubernatura en el estado de México. 
 
El priísta exigió al Ejecutivo que saque las manos de las elecciones y se convierta, aunque sea en estos últimos 
meses que le quedan de gestión, “en un estadista que se dedique a gobernar a favor del país”. 
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Por separado, el senador panista Santiago Creel Miranda advirtió que el gobierno de Calderón “no tiene 
absolutamente nada que decir en materia de alianzas, de candidaturas o de procesos electorales”, lo cual sólo 
compete a Acción Nacional. Aclaró que no especularía sobre lo que pasó un día antes durante la reunión en Los 
Pinos, porque no asistió, pero recalcó: “el partido a lo suyo y el gobierno a lo que le corresponde”. 
 
Los priístas, sin embargo, lograron colar el tema a la sesión, aunque no estaba en el orden del día. Desde su escaño 
y a nombre de su bancada, Jiménez Macías pidió la comparecencia del titular de Gobernación y advirtió que en el 
Senado no se pueden quedar callados ni dejar pasar un hecho tan lamentable, “que implica una intervención 
directa del presidente Calderón en la elección del estado de México”. 
El panista Alejandro Zapata Perogordo protestó y exigió al priísta conducirse “con el respeto debido” y demandó 
también que el tema “no se preste para la especulación y la descalificación y menos todavía fuera del orden del 
día”. 
 
En entrevista, el coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, sostuvo que ni la reunión del 
miércoles por la noche ni en ninguna otra entre la dirigencia del PAN y Calderón éste ha aludido a temas 
electorales. 
 
Pero Escobar recalcó que la secretaria general del PAN, Cecilia Romero, fue muy clara, y exigió al Ejecutivo que se 
concentre en resolver los graves problemas del país en materia económica y de seguridad pública y recuerde que 
no es secretario de Acción Electoral del PAN ni presidente de ese partido. 
 
El coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, no quiso debatir sobre ese punto. Expuso que él no 
tenía por qué entrar al “batidillo” que se traen el presidente Calderón y su partido. 
 
 
 
 
 
La institución recibe 132 ambulancias para atender emergencias 
 

Calderón pone en marcha la colecta anual de la Cruz Roja 
Mexicana 
  
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 51 
 
Durante la ceremonia que marcó el inicio de la colecta anual de la Cruz Roja Mexicana, el presidente Felipe 
Calderón sostuvo que esta institución se encuentra inmersa en una gran transformación y por ello “es momento de 
ayudarla, entre otras cosas, porque los mexicanos estamos en deuda” con ella. Sostuvo que la mayor herencia que 
ha dejado a México sus más de cien años de existencia es la solidaridad. “Si los mexicanos somos solidarios, no hay 
reto, por grande que parezca, que no podamos superar”. 
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Al encabezar la ceremonia en la que se entregaron 132 nuevas ambulancias a la Cruz Roja, Calderón aludió al 
desempeño de la institución durante 2010 que “caray, un año bastante movidito. Estuvo bueno para el centenario 
de la Cruz Roja: temblores, inundaciones; muy fuerte prácticamente desde enero, desde el terrible sismo de Haití, 
las inundaciones de Chalco, deslaves en Angangueo, el sismo en Mexicali…Y como se dice: a toro pasado las cosas 
se ven más tranquilas”. 
El presidente de la Cruz Roja, Daniel Goñi Díaz, subrayó la solidaridad mexicana, pues con los 14 millones de kilos 
que se entregaron a Haití, “México es el país de América Latina que mayor ayuda humanitaria envió”. Igualmente 
destacó el respaldo que se otorgó a Chile, igualmente afectado por un sismo a principios de 2010. 
 
En México, la Cruz Roja otorgó 1.2 millones de servicios de emergencia de forma gratuita, pues “medicamentos, 
gasolina y ambulancia, 100 por ciento gratuitos, sin importar credo, partido, colores, razas, ni siquiera actividades 
lícitas o ilícitas”, dijo Goñi. 
 
Las 132 ambulancias que fueron entregadas se agregan a las 602 que han sido incorporadas a la institución en lo 
que va del sexenio. “Este número significa que cada 48 horas la Cruz Roja estrena una nueva ambulancia, con los 
mejores médicos y paramédicos voluntarios de México”, lo que se mantendrá con la colecta, que en 2011 tiene el 
lema: “Con tu moneda salvas vidas”. 
 
 
 

Reaparece Arturo Montiel: “Nunca me alejé de la política” 
 
José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 19 
 
En su reaparición pública, el ex gobernador del estado de México, Arturo Montiel, calificó de “aberrante” la posible 
alianza entre los partidos de la Revolución Democrática y Acción Nacional (PRD-PAN) para las elecciones locales 
de julio próximo. 
 
“Es como pretender juntar el agua y el aceite”, dijo al término de la presentación del libro Arturo Montiel, desde 
Atlacomulco, escrito por su esposa Norma Meraz, y que recoge su biografía. 
 
Montiel rechazó la existencia del llamado Grupo Atlacomulco y sostuvo que en todo este tiempo no se alejó de la 
actividad política. Ahora, agregó, estará “muy atento” para apoyar a su candidato al gobierno mexiquense, Eruviel 
Ávila, y al gobernador Enrique Peña Nieto, para que sea candidato presidencial del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) en las elecciones de 2012. 
En entrevista, luego de la presentación del libro en la Casa Lamm, Montiel remitió al Ifai a todos sus detractores 
que lo acusaron de enriquecimiento ilícito hace casi seis años, cuando pretendió ser el candidato del PRI a la 
Presidencia de la República y súbitamente renunció a esa aspiración. 
 
Elogió a Eruviel Ávila. Dijo que es un priísta honesto, trabajador y resultado del esfuerzo para ganarse un lugar en 
la política mexiquense. Además, aseguró que PRI obtendrá el triunfo aun cuando pudiera darse la alianza PRD-
PAN, debido a la unidad del tricolor en la entidad. 
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En lo pasillos de la Casa Lamm se oyó que Montiel estaría buscando una senaduría en las elecciones del próximo 
año. 
 
 
 
 
En el presente gobierno, más oportunidades que nunca, afirma 
 

Son 285 mil los jóvenes que ni estudian ni trabajan, según un 
funcionario 
 
Karina Avilés y Laura Poy 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de abril de 2011, p. 49 
 
El director general del Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), Miguel Ángel Carreón, sostuvo que quienes ni 
estudian ni trabajan –llamados ninis– no son 7 millones, sino 285 mil, pues para el funcionario no sólo se debe 
entender por trabajo un medio de remuneración sino de ocupación aunque no se reciba salario alguno. 
 
Así, afirmó que hoy día la juventud “tiene más oportunidades que nunca” en el gobierno de Felipe Calderón, por lo 
que esta problemática también obedece a un tema que llamó “aspiracional”. 
 
Por su parte, el director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Villa Rivera, 
afirmó que la solución a los millones de ninis no es enrolarlos al Ejército “sino tenerlos en la escuela y darles una 
formación de calidad”, pero también la posibilidad de un empleo digno, acciones que “son responsabilidad del 
Estado mexicano”. Por ello, indicó que a partir del próximo ciclo escolar se buscará incrementar en 10 por ciento 
el número de jóvenes que puedan cursar un posgrado. 
 
Entrevistado por separado, en un acto para lanzar la convocatoria para delegados juveniles ante las Naciones 
Unidas, realizada en la sede de la cancillería, el titular del Imjuve manifestó que la cifra de ninis basada en la 
Encuesta Nacional de la Juventud 2005 y realizada por el propio organismo, no es correcta ya que hubo confusión 
en la metodología. 
 
Dijo que no se consideró en la encuesta que 80 por ciento de las personas que respondieron son mujeres, amas de 
casa, que realizan una labor en su hogar, por lo que “sería un gravísimo error” llamarlas “improductivas”. Carreón 
señaló que la encuesta “sí decía 7 millones, en efecto, que no estudian ni trabajan, pero realmente son 285 mil “los 
que puedes considerar como jóvenes que no están haciendo nada”. 
 
Expresó que el tema se puso de moda porque “se tiene una concepción del trabajo como un empleo remunerado… 
El término nini se confunde con improductividad, y es lo que no queremos”. Agregó que en junio próximo se dará 
a conocer la Encuesta Nacional de Juventud 2010, la cual tiene metodología “específica” de este asunto para evitar 
“confusiones”. Sin embargo, antes de hacerla pública, será analizada en el propio Imjuve. 
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Tras inaugurar la 12 Feria de Posgrados de Calidad 2011, Villa Rivera señaló que no sólo se enfrentan rezagos en la 
formación media y superior, pues de los 112 millones de mexicanos, menos de un millón cuenta con estudios de 
posgrado, mientras que sólo 7 por ciento de la matrícula de estudios superiores está inscrito en un programa de 
especialización, maestría o doctorado. 
 
Afirmó que el Conacyt puede hacer “esfuerzos extraordinarios” con la estructura existente del Programa Nacional 
de Posgrados de Calidad (PNPC) para incrementar la matrícula. Consideró que es necesario “avanzar con mayor 
velocidad” tanto en el crecimiento de espacios educativos para posgrado como en licenciatura, pues alertó que “a 
este paso nos vamos a tardar mucho tiempo en alcanzar una cobertura de al menos 50 por ciento” de la población 
en edad de cursar estudios superiores. 
 
Enfatizó que ante un entorno donde los jóvenes “viven una etapa difícil, pueden ser caldo de cultivo para otro tipo 
de ofertas que no son la educación, pues muchos se van por la cultura del menor esfuerzo”. 
 
 
 
 

Astillero 
 
Ejército, ¡al cuartel! 
En “corto plazo”, pide ONU 
PGR: Marisela Michoacanazo 
“Pruebas” y equívocos en Edomex 
 
Julio Hernández López 
  
PRESENTACIÓN DE SOBRE MIS PASOS. Rolando Cordera, Mauricio de Maria y Campos y Cuauhtémoc 
Cárdenas, tras la presentación del libro de este último titulado Sobre mis pasos, ante la comunidad de la 
Universidad Iberoamericana, ayerFoto Roberto García Ortiz  
La cháchara de corte electoral quita visibilidad a pronunciamientos de alta importancia para el país, como el que 
ayer emitieron los integrantes de un grupo de trabajo de Naciones Unidas que ha solicitado a la administración 
calderonista que retire de actividades policiacas al Ejército en el corto plazo”, pues el embate verde olivo ha hecho 
crecer las violaciones a los derechos humanos y las mantiene impunes, en particular las relacionadas con 
desapariciones forzadas o involuntarias. 
 
Luego de dos semanas de recopilar información en nuestro país, el mencionado grupo de trabajo ha elaborado un 
reporte que será dado a conocer oficialmente en marzo de 2012 en sesión del Consejo de Derechos Humanos de la 
ONU. Para entonces, miles de mexicanos habrán muerto y otros tantos habrán sufrido secuestro, tortura e 
incriminaciones dudosas a cargo del aparato nacional de confrontación bélica al narcotráfico, que paso a paso va 
siendo controlado por mandos militares y que entre algunas de sus definiciones no escritas tiene la de exterminar 
de manera sumaria a los presuntos delincuentes. 
 
Pero es lenta la capacidad nacional de reacción y protesta ante esos terribles abusos documentados y denunciados. 
La propaganda gubernamental machaca sobre los presuntos motivos patrióticos que alientan las andanzas 
militares e incluso hay una campaña de medios para familiarizar a los mexicanos con sus fuerzas armadas. 
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Los partidos y sus dirigentes se mantienen embebidos en la rebatiña electoral mientras la sangre corre a ríos y sin 
visos siquiera de alguna forma de justicia. Las protestas cívicas son desalentadas por el fundado temor a 
represalias de los bandos denunciados, desacreditada toda oposición social a la presencia de los soldados 
mediante el recurso simple de adjudicar autoría intelectual y financiamiento de esas movilizaciones a 
determinados grupos delictivos. 
 
El retorno de los militares a los cuarteles es una exigencia básica para ir desmontando el sistema de control social 
mediante el terror institucional que Felipe Calderón ha ido construyendo para disimular las gravísimas carencias 
de orden civil de su gobierno. El caos enrojecido que es hoy la nación tiene como origen la impreparación del 
ocupante de Los Pinos para conducir con pleno respeto a la legalidad a un país necesitado de guerrear contra otros 
males y no, como sucede ahora, de gastar gran parte del dinero público en acciones de casi imposible fiscalización 
confiable que en lugar de derrotar al objetivo buscado han provocado desbordamiento de la violencia, odio social 
prolongado, derogación fáctica de lo que quedaba del estado de derecho, fortalecimiento de ciertos cárteles que se 
van constituyendo en corporativos de control, y florecimiento en cantidad y ganancias del negocio en sí, el del 
tráfico de drogas. 
 
Difícil y peligroso resulta en ese contexto abogar por el regreso de los soldados a los cuarteles, pues se suele 
contraponer con ribetes agresivos el hecho real de que la “delincuencia organizada” se ha desbordado y por tanto 
no puede haber otra forma de contenerla y reprimirla que con el uso extremo de las fuerzas militares, aun cuando 
éstas cometan a ojos vistas abusos constantes (entre otras cosas, porque la lógica del soldado es la de aniquilar al 
enemigo). Pero, así como una parte de la sociedad ha enarbolado la demanda de “No más sangre”, es necesario 
también empujar la exigencia de que soldados y marinos regresen a sus cuarteles y que las autoridades civiles 
cumplan con sus responsabilidades en el marco de la legalidad, sin pervertir el sentido de las acciones de los 
militares y sin permitir que esas botas, hoy instaladas en el campo del combate al narcotráfico, acaben 
incursionando en terrenos políticos y electorales ante la incapacidad confesa de los civiles para arreglar los 
asuntos públicos. 
 
Pero a Calderón lo que le interesaba ayer era darle salida a un procurador federal de justicia al que mantenía en el 
archivo muerto desde finales del año pasado, cuando el hastiado Arturo Chávez Chávez había presentado su 
renuncia al cargo para el que nunca demostró habilidades ni capacidad. Acostumbrado a tener un gabinete 
disfuncional, con secretarios que funcionan a medias de sus posibilidades que de origen no son altas ni fuertes, 
centrado todo en él, que es un desconfiado, intrigante e insolidario jefe pinolero, Calderón presentó de inmediato, 
en busca de la ratificación senatorial correspondiente, a una carta de relevo que en realidad ya había sido colocada 
en ruta por Michelle Obama y Hillary Clinton el 9 del pasado marzo, cuando le entregaron a Marisela Morales un 
premio al valor, que sirvió para llenarla de elogios que en términos políticos equivalían a un beneplácito público, a 
una bendición en Washington para el nombramiento por venir. Con la procuradora Morales, si su designación es 
aprobada por el Poder Legislativo, el perfil de la PGR seguirá en una larga marcha operativa sin más horizonte que 
balas, muertos y más sangre, aunque sí con un ingrediente de temporada: la utilización de la PGR para fines 
electorales, como ya lo hizo la propia MM en el michoacanazo que ahora será libro de cabecera para las 
operaciones Marimor de inhibición o promoción de los intereses del PAN: la PGRRRR. 
 
La cháchara electoral de la que se hablaba al principio de esta columna produjo ayer abundante material. Para 
empezar, Alejandro Encinas se negó a avalar las revelaciones de López Obrador sobre presuntos ofrecimientos de 
Calderón para que fuera candidato de la alianza en el estado de México, mientras el tabasqueño se aferró a su 
dicho e insistió en que tiene pruebas que presentará “en su momento, cuando sea necesario”. Molinar 
HorcABCitas, por su parte, reapareció desde el PAN para decir que Cecilia Romero no mintió ayer al decir que 
Calderón impulsaba la famosa alianza: nomás “se equivocó”. 
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Y, mientras Ebrard se ha desesperado y se ha organizado un destape exprés para informar que sigue siendo 
precandidato presidencial, ¡feliz fin de semana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 
 

Clase Política 
 
Calderón y los partidos 
 
Miguel Ángel Rivera 
Ala vista de los acontecimientos, el presidente Felipe Calderón tal vez debería considerar cambiar de partido, pues 
en el PRD lo cuidan más que en el PAN. 
 
Autorizada o no –eso sí, oficialmente desmentida–, la secretaria general del PAN, Cecilia Romero, confirmó las 
denuncias de otros partidos, en especial el PRI, en el sentido de que el mandatario actúa más como presidente de 
partido que de la República. 
 
En cambio, el precandidato del PRD al gobierno del estado de México, Alejandro Encinas, salvó la imagen 
presidencial al negar que desde Los Pinos se le hubiera ofrecido ser, también, abanderado de la alianza con el 
PAN. 
 
Encinas hizo la aclaración a riesgo de desmentir a López Obrador, quien no obstante, durante un recorrido por 
Naucalpan, insistió en que tiene pruebas de la oferta a su sucesor en el Gobierno del Distrito Federal. 
 
La cosecha 
 
Más allá de diferencias partidistas, Felipe Calderón estuvo ayer junto con el gobernador del estado de México, 
Enrique Peña Nieto, además del de Morelos, Marco Antonio Adame, para la inauguración de la primera etapa de 
modernización de la carretera México-Cuautla… 
 
El procurador general de la República, Arturo Chávez, renunció oficialmente al cargo y en su relevo el Presidente 
propuso para que la confirme el Senado a la subprocuradora de Investigación Especializada en Delincuencia 
Organizada, Marisela Morales Ibáñez, quien así se convertiría en la primera mujer en desempeñar ese cargo... 
El presidente de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados, Humberto Benítez Treviño, advirtió que 
destituir al procurador no es la vía para combatir al crimen organizado… 
 
Continuó la polémica entre las oficinas del secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, y del presidente 
del PRI, Humberto Moreira, pues ambas partes se acusan de posponer el encuentro de sus titulares para discutir 
temas como la pobreza… 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Respecto de la desmentida participación del Presidente en una reunión donde se decidió seguir con la 
construcción de una alianza con el PRD en el estado de México, Moreira dijo que la participación de Calderón 
envía un mensaje equivocado para todos, sobre todo en estos momentos en que hay tantos problemas en el país, 
de pobreza, marginación social y falta de empleos. El Presidente, dijo, debería estar ocupado de eso y no de las 
campañas políticas… 
 
Para evitar otro michoacanazo, el presidente del PRD, Jesús Zambrano, solicitó al secretario de Gobernación, 
Francisco Blake, informar si en los archivos del Poder Ejecutivo existen “indagatorias que involucren a los 
ciudadanos” Antonio Soto Sánchez, Fabiola Alanís Sámano, Enrique Bautista Villegas, Raúl Morón Orozco, Uriel 
López Paredes, Fidel Calderón Torreblanca y Silvano Aureoles Conejo, aspirantes a la candidatura del PRD al 
gobierno de ese estado... 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 

Los pueblos indígenas en el discurso de AMLO 
Gilberto López y Rivas 
El 20 de marzo se presentó el Nuevo proyecto de nación”, del cual Andrés Manuel López Obrador esbozó en su 
discurso 50 acciones indispensables para la “regeneración nacional”, partiendo de la tesis ya conocida de que la 
crisis de México “se debe al predominio de un grupo oligárquico, que se conformó durante el gobierno de Carlos 
Salinas de Gortari, mediante la entrega a particulares, nacionales y extranjeros, de los bienes de la nación y el 
pueblo”, sin reparar en el carácter sistémico de esta crisis, enmarcada en las características propias de esta etapa 
de mundialización capitalista. 
 
El discurso es importante porque en movimientos con un dirigente máximo, como el de AMLO, la criba que él 
hace del “Proyecto de nación”, un documento de dos centenares de páginas, da una idea de los énfasis y 
coordenadas reales del precandidato presidencial, del programa “mínimo” con el que pretende presentarse 
electoralmente. También, en el discurso se matizan temas candentes, o se dejan fuera (aborto, derechos de 
minorías sexuales, guerra sucia, etcétera), mientras que otros son tratados dentro de la lógica de la mercadotecnia 
electoral: ¿qué tanto conviene sostener una determinada perspectiva para las encuestas, para el apoyo, rechazo o 
neutralidad de los poderes fácticos? Así, lo que podría ser proyecto de nación, se trastoca finalmente en una 
plataforma electoral negociable. 
 
Tomemos el caso de los pueblos indígenas, tratados escasamente en la pieza oratoria, donde se les muestra como 
víctimas que esperan la mano clientelar del Estado: “42. Se atenderá a todos, se respetará a todos, pero se dará 
preferencia a pobres y desposeídos. Empezaremos a pagar la deuda histórica que se tiene con las comunidades y 
los pueblos indígenas. Es una infamia que donde hay carencias, pobreza y marginación no lleguen los apoyos que 
necesitan”. Pregunto: ¿quiénes son los que tienen que pagar y quiénes son los que recibirán esos apoyos?: 
“Nosotros” = Estado-gobierno = sujeto activo, les pagará a “ellos” = pueblos indígenas = sujeto pasivo. ¿Dónde 
quedaron los acuerdos de San Andrés? ¿Dónde las autonomías de hecho actualmente en marcha? ¿Dónde la 
contrainsurgencia y paramilitarización contra el EZLN y el despliegue de las fuerzas armadas (a las que por cierto 
se ofrece en otro pasaje “cuidar su prestigio”) en otras etno-regiones? ¿Qué sobre los presos indígenas? ¿Qué 
acerca de la criminalización de sus organizaciones? ¿Temas electoralmente incómodos? 
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En el punto 39, en el contexto de la preservación biológica y cultural de México, pasando por prácticas 
agropecuarias y la no introducción de semillas transgénicas, se llega finalmente a un párrafo que sostiene: “Se 
respetarán y apoyarán las prácticas económicas autogestivas, tradicionales e innovadoras, habituales entre 
indígenas y campesinos”. ¿Es esta la expresión de las autonomías indígenas contemporáneas, o una vuelta de 
tuerca más del apoyo estatal a las comunidades “tradicionales” de “indígenas-campesinos”? 
En el punto 33, donde se proponen carreteras para los 362 municipios que no cuentan con caminos pavimentados, 
nuevamente los indígenas aparecen, ahora como fuerza de trabajo: “Nos comprometemos a construirlos con el uso 
intensivo de mano de obra comunitaria para generar empleos y fortalecer la economía local”. Serán empleados, 
pues. ¿Qué tipo de empleos? 
 
Si estas son las menciones en torno a los pueblos indígenas que el discurso registra, analicemos otras acciones que 
los afectan directa o indirectamente. Una de ellas es una propuesta que siempre ha formado parte del Plan Puebla-
Panamá, ahora rebautizado Proyecto Mesoamérica, al cual se han opuesto tajantemente las organizaciones 
indígenas: “Se mantiene vigente el compromiso de vincular comercialmente el Pacífico con el Atlántico, mediante 
el desarrollo integral del istmo de Tehuantepec, lo cual implica la construcción de dos puertos, en Salinas Cruz y 
Coatzacoalcos, así como un ferrocarril de carga de contenedores y la ampliación de la carretera existente. Todo ello 
tomando en cuenta a la gente (sic) y con la participación de las comunidades de la región (sic)”. ¿Cómo 
participarían las “comunidades de la región”? ¿Nuevamente como mano de obra intensiva? ¿Se beneficiarían del 
comercio en gran escala a transportar en esos contenedores? ¿La ampliación de la carretera se haría a costa de 
territorios comunitarios? 
 
Ya entrados en proyectos extractivistas y desarrollistas que han dañado siempre a los pueblos indígenas se 
propone, para fines “nacionales”, la construcción de cinco refinerías, cuatro de ellas en estados con presencia 
notable de población indígena: Hidalgo, Tabasco, Oaxaca y Campeche, sin considerar lo que significan semejantes 
proyectos para la vida indígena y el cuidado del medio ambiente. Igualmente, “se propone atender con esmero la 
actividad turística”, sin mencionar sus impactos negativos sobre los pueblos indígenas en su territorialidad, 
control de recursos naturales, folclorización de sus culturas, migración forzada, etcétera. 
 
En el numeral 21 se afirma que se hará valer el artículo 27 constitucional, pero sólo referido al dominio directo de 
la nación sobre los recursos naturales. ¿Qué pasará con la contrarreforma salinista que provocó –en parte– una 
rebelión indígena en 1994? 
 
El debate es necesario, imprescindible. En el caso de los pueblos indígenas, las propuestas de seguir 
empleándolos, concediéndoles desarrollo y respetándolos discursivamente, resultan, paradójicamente, bastante 
salinistas. Si lo original es, tomando en cuenta los niveles ínfimos en que se arrastra la clase política, plantear un 
proyecto de nación, lo menos que se puede esperar, si se trata de una convocatoria, es que se dejen de eludir, por 
cálculo o simple miopía, aspectos apremiantes y fundamentales. En efecto, México requiere un proyecto de nación, 
pero radical, en el sentido más claro del término: que verdaderamente vaya a la raíz. 
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Rejuvenece 
de forma natural
Modificar hábitos 
alimenticios e iniciar 
un plan de salud puede 
quitarte 10 años de encima.
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Alternativas viales

Mañana, a partir de las 15:00 horas, habrá diversos eventos en
la Ciudad. Tome sus precauciones para que no lo atrape el tráfico.
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Sufre aficionado brutalidad policiaca en eu

Un policía de San Diego sometió con brutalidad a David Rangel, de 27 años, quien acudió el 
martes al partido México contra Venezuela. Los hechos quedaron registrados en un video de 49 
segundos. Las autoridades abrieron una investigación para determinar si el oficial usó de manera 
excesiva la fuerza para arrestar al aficionado, quien presuntamente arrojó objetos contra agentes 
de seguridad en las gradas del estadio. CanCha 4

Asegura Pemex que no hay reservas para jubilaciones

Cargan causantes
pensión petrolera

La premia EU
... y va a la PGR

Implican a
ex oficiales
en Morelos

priMera fila

Comprar arte: 
todo un arte
La feria de arte 
contemporáneo más 
importante de la Ciudad 
arranca el miércoles, y 
los expertos nos guían.
páginaS 14 a 16

cultura

Lanzan moneda  
de Octavio Paz
A 20 años de que el 
poeta recibiera el Nobel 
de Literatura, el Banxico 
presentó una moneda 
de $20 dedicada a él.
página 18

 En los siguientes cuatro 
años se van a jubilar de  
Pemex alrededor de 20 mil 
personas. Entonces, el ajuste 
(de personal sin materia de 
trabajo) hay que hacerlo, y 
hay muchas maneras de ha-
cerlo para que le haga sentido  
a la empresa”.
Juan José Suárez Coppel
Director de Pemex

aSí lo dijo

Desaprueban 
desempeño  
de Calderón

Metodología:
CIUdadaNoS: encuesta nacional en hogares realizada  
del 25 al 27 de marzo a mil 515 mexicanos  
lídeReS: sondeo vía e-mail realizado del 24 al 30 de marzo 
a 745 líderes de opinión de todo el País

d ¿Cuál es su opinión  
de la manera como Felipe 
Calderón trata los siguientes 
asuntos? (Porcentaje de opiniones  
favorables)

 CIUDADANOS  LÍDERES 

Salud	 63%	 37% 
Educación	 55	 11
Relación		
con	EU	 37	 18 
Corrupción	 27	 10 
Economía		
del	País	 24	 31

d ¿aprueba o desaprueba  
la forma como Calderón hace  
su trabajo como Presidente?

Aprueba	 59%	 53%

Calificación  
promedio 6.5 5.6

d Ayer se registró una nueva 
manifestación en Cuernavaca.

d Advierten que ni 
empresa ni sindicato
pueden fondear
a los nuevos jubilados

Mayela Córdoba  
y Alma Hernández

Los contribuyentes mexicanos 
tendrán que pagar durante los 
próximos años las jubilaciones 
de los trabajadores de Petróleos 
Mexicanos.

De acuerdo con el director de 
la paraestatal, Juan José Suárez 
Coppel, en los próximos cuatro 
años se jubilarán 20 mil emplea-
dos más, y la empresa no cuenta 
con los recursos para hacer fren-
te a este compromiso.

“(Las reservas para hacer 
frente a estas jubilaciones) es ce-
ro. ¿Quién es responsable de fon-
dear el pasivo laboral? ¿El sin-
dicato? No. ¿La administración? 
Pues, ¿con qué ojos? Es una obli-
gación del accionista”, afirmó en 
entrevista.

Al respecto, Marco Cancino, 
del Centro de Investigación para 
el Desarrollo (CIDAC), dijo que el 
máximo accionista de Pemex es el 
Gobierno federal, que a su vez re-
cibe recursos de dos fuentes prin-
cipalmente: la venta de petróleo y 
la recaudación tributaria.

“Estos pasivos laborales y 
pensiones serán responsabilidad 
de los contribuyentes, que dan 
recursos al Gobierno federal con 
sus impuestos.

“Somos los que tendremos 
que pagar los platos rotos otra 
vez”, concluyó el analista.

Al 31 de diciembre de 2010, 
el pasivo laboral de Pemex suma-
ba 661 mil 365 millones de pesos, 
14.8 por ciento más que en 2009, 
según el último reporte financie-
ro de la paraestatal.

Luis Miguel Labardini, de la 
firma Marcos y Asociados, advir-
tió que Pemex tenía la obligación 
de fondear su pasivo laboral, pero 
al final tendrán que ser los mexi-
canos quienes paguen las pensio-
nes de los jubilados.

“En muchas ocasiones, Pemex 
trató de fondear su pasivo laboral, 
pero nunca tuvo la aprobación de 
la Secretaría de Hacienda para 
hacer esas aportaciones”, dijo.

Suárez Coppel rechazó que el 
costo laboral represente el princi-

pal problema de la empresa.
Explicó que la precaria situa-

ción financiera de Pemex, que el 
último año registró pérdidas por 
47 mil 500 millones de pesos, es 
resultado del excesivo pago de 
impuestos, subsidios y costos no 
reconocidos, por lo que pidió que 
se le trate como empresa.

“Si sumas subsidio al gas LP, 
que nosotros pagamos directa-
mente, los costos que no puedo 
reconocer de logística (en trans-
porte de combustibles), los im-
puestos excedentes que pago por 
no poder deducir mis costos rea-
les, todo eso me llevaría a una uti-
lidad de más de 150 mil millones 
de pesos.

“Tengo un accionista que es 

muy necio y pide que le pague di-
videndos mayores a mi utilidad, y 
por eso Pemex está descapitaliza-
do. La rentabilidad es enorme, pe-
ro el costo laboral no es el que me 
tiene descapitalizado”, expuso.

Pemex tiene actualmente 70 
mil jubilados contra 120 mil sin-
dicalizados en activo sin conside-
rar temporales, con lo que el per-
sonal sumaba 147 mil agremiados 
al cierre de 2010.

Suárez Coppel rechazó que 
se tenga exceso de personal y 
mencionó que a la fecha sólo exis-
ten 2 mil 500 empleados a los que 
se les paga sin trabajar.

Con información de Gonzalo Soto

negoCios 3

d Propone Calderón 
a los senadores
que Marisela Morales
sustituya a Chávez

Antonio Baranda

El Procurador General de la Re-
pública, Arturo Chávez Chávez, 
presentó ayer su renuncia, y, pa-
ra sustituirlo, se perfila Marise-
la Morales Ibáñez, titular de la 
Subprocuraduría de Investiga-
ción Especializada en Delincuen-
cia Organizada (SIEDO).

Sería la primera vez que una 
mujer ocupe la titularidad de la 
Procuraduría General de la Re-
pública (PGR).

Tras aceptar la renuncia de 
Chávez, el Presidente Felipe Cal-
derón anunció que formalizará su 
petición ante el Senado.

Hace tres semanas, con mo-
tivo del Día Internacional de la 
Mujer, Morales recibió en Esta-
dos Unidos el Premio Internacio-
nal a las Mujeres de Valentía 2011 
de manos de la Secretaria de Esta-
do Hillary Clinton y de la Prime-
ra Dama Michelle Obama.

Con más de 13 años de expe-
riencia en la institución, la aboga-
da por la UNAM ha ocupado cin-
co diferentes puestos de alto nivel 
en la PGR, todos relacionados con 
la integración y consignación de 
averiguaciones previas. 

Fue fiscal especial de los ca-
sos de Raúl Salinas de Gortari y 
el Cardenal Juan Jesús Posadas 
Ocampo.

También investigó el desti-
no de 206 millones de pesos de 
la partida secreta presidencial 
durante el sexenio de Carlos Sa-
linas y estuvo en el caso del de- 
safuero contra el entonces Jefe de 
Gobierno del DF, Andrés Manuel 
López Obrador.

REFORMA / Staff

XOCHITEPEC.- El Procurador 
de Morelos, Pedro Luis Benítez, 
informó ayer que entre los asesi-
nos de siete personas en el Muni-
cipio de Temixco podrían encon-
trarse ex funcionarios públicos.

Aceptó incluso que entre los 
culpables de este múltiple homi-
cidio, cuyos cuerpos aparecieron 
la mañana del lunes dentro de un 
vehículo abandonado, podrían ha-
ber participado policías, agentes 
ministeriales o militares.

“Un juez penal ya libró las ór-
denes de aprehensión el día de 
hoy (ayer) a la 1:00 de la maña-
na (...) Puede haber en las órde-
nes de aprehensión personal que 
estuvo involucrado en institucio-
nes públicas.

“No lo puedo precisar porque 
deben comprenderme que afecta-
ría el trabajo de la Policía y pon-
dría en riesgo (no sólo) a los ele-
mentos de la Policía, sino también 
del Ejército, que están trabajan-
do en el caso”, explicó el Procu-
rador estatal.

Benítez dijo que sí hay avan-
ces en las investigaciones, con-
trario a lo manifestado por ami-
gos, familiares y conocidos de los 
ejecutados.

Insistió en que al menos dos 
de las siete personas asesinadas, 
entre ellas el joven Juan Fran-
cisco, hijo del poeta Javier Sici-
lia, no formaban parte de un gru-
po criminal.

Fuentes de la Procuraduría 
revelaron que, como parte de las 
investigaciones, son analizadas 
las últimas llamadas que se rea-
lizaron desde los celulares de los 
occisos para precisar si existió co-
municación entre ellos momen-
tos antes del homicidio.

A cuatro días del crimen, el 
Gobernador del Estado, Marco 
Adame Castillo, se pronunció so-
bre el caso y aseguró que, se trate 
de quien se trate, los responsables 
serán detenidos y castigados.

estados 14

Morales ganó reconocimien-
to al encabezar la Operación Lim-
pieza, mediante la cual encarceló 
a una decena de funcionarios fe-
derales de alto nivel –incluido su 
antecesor en la SIEDO, Noé Ra-
mírez Mandujano– que presun-
tamente trabajaban para los Bel-
trán Leyva.

Sin embargo, como titular de 
la Subprocuraduría, desde 2008, 
carga con varios tropiezos, como 
el denominado Michoacanazo, la 
exoneración del capo Vicente Ca-
rrillo Leyva y la excarcelación de 
Boris del Valle Alonso, ex asesor 
de seguridad del ex Alcalde de 
Cancún Gregorio Sánchez.

naCional 9

naCional 4

d Marisela Morales

buena MeSa

Frescura 
en crudo
En esta temporada 
de calor, apague los 
fogones y prepare algo 
sencillo y elegante: 
carpaccios y tártaras.
página 1

gente!

Victoria’s Secret, 
en los huesos
Estos ángeles han 
caído del cielo al 
que los encumbró 
su voluptuosidad y 
están superdelgados.
página 2
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Granados Chapa (11) • Segovia, Sarmiento, Miguel Ángel Valverde Loya (12) 
Villoro, Fernández Cueto (13) • Oppenheimer (int. 17) • Capitanes (neg. 3)
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Defiende Alanís su labor en Tribunal Electoral 
 
Guadalupe Irízar y Carole Simonnet 
 
(1 abril 2011).- Quien ocupa puestos públicos está expuesto a presiones e injerencias externas, pero no se debe 
actuar con titubeos, dijo ayer María del Carmen Alanís, magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). 
 
En su intervención en el congreso internacional "Participación política y liderazgo femenino", la magistrada hizo 
referencia tácita al cuestionamiento a su imparcialidad en el TEPJF por parte del PAN, que el miércoles le solicitó 
excusarse de participar en la discusión sobre propaganda del Gobernador del Estado de México, Enrique Peña 
Nieto. 
 
"Quienes tenemos responsabilidades públicas no podemos ser ingenuos. Estar en las esferas de toma de decisión 
implica, en ocasiones, que haya quienes quieran denostarnos para presionarnos a tomar alguna decisión, o 
simplemente para disminuir nuestro potencial... Pero ello no puede ser pretexto para actuar con titubeos. 
 
"Quienes tenemos responsabilidades públicas debemos ejercerlas sin presiones, sin injerencias externas", apuntó. 
 
Alanís dijo que la mejor vía para enfrentar las presiones es conducirse conforme a derecho. 
 
"Quienes así lo hacemos tenemos al calidad para mantener firmeza en nuestras decisiones, a pesar de presiones 
coyunturales. Las mujeres sí podemos llegar, sí podemos mantenernos y sí podemos hacerlo bien", apuntó. 
 
Ayer mismo, en otro evento, la magistrada recibió el reconocimiento "el micrófono de oro" de la Asociación 
Nacional de Locutores de México, "por su apertura informativa y transparencia". Al concluir, cuestionada sobre el 
caso Peña Nieto, salió entre empujones después de hacer la señal de "boca cerrada" con las manos. 
 
 
 

Piden a Ebrard que deje cargo tras su destape 
 
Respetan aspiración del Mandatario y exigen no utilizar recursos del GDF 
 
Ernesto Osorio y Manuel Durán 
 
(1 abril 2011).- Unas horas después de que el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, lanzara su candidatura para la 
Presidencia de la República en 2012, en el PAN y en el PRI le exigieron que pida licencia a su cargo. 
 
"Nuestra petición a Marcelo Ebrard para que renuncie al cargo y se dedique a su campaña no es el reflejo de una 
actitud partidaria o facciosa, porque también creemos que deben hacer lo mismo los aspirantes a la Presidencia de 
todos los partidos políticos, incluidos los del PAN", dijo Obdulio Ávila, dirigente del blanquiazul en el DF. 
 
El coordinador de la bancada del PRI en la Asamblea Legislativa, Israel Betanzos, también emplazó a Ebrard a 
separarse del cargo. 
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"Es muy legítimo que el Jefe de Gobierno tenga aspiraciones, pero si va a dedicarse a ello que se separe del cargo; 
no podemos permitir que los recursos de la Ciudad, su imagen, su institucionalidad, se vea en la propaganda del 
Jefe de Gobierno", dijo. 
 
La coordinadora del PAN en Donceles, Mariana Gómez del Campo, planteó: "Si ya resolvió arrancar su campaña, 
lo que le pido es que solicite licencia al cargo; se vale que busque la Presidencia pero que no utilice al Gobierno de 
la Ciudad en la promoción de su imagen". 
 
El diputado Horacio Martínez, ex militante del PRD, y fundador del Partido de la Ciudad, partido local aún sin 
registro, dijo que no existe memoria histórica: 
"Debemos recordar que desde que el grupo de Manuel Camacho Solís llegó al PRD se rompió el proyecto de 
izquierda en el partido y hoy por hoy Marcelo representa lo peor del PRD, ya nadie recuerda que en 2005 se afilió 
sólo para contender por la candidatura y que en 2006, cuando declinó a favor de Andrés Manuel, él dijo que no era 
de izquierda". 
 
Por otra parte, al confirmar el inicio de actividades en busca de la candidatura presidencial, Ebrard descartó que 
se vayan a desviar recursos públicos para lograr su propósito. 
 
El Mandatario habló de la reunión que tuvo la noche del miércoles con 77 consejeros nacionales del PRD, 
militantes y funcionarios del GDF, donde se formó el movimiento "Vanguardia Progresista" para apoyar su 
eventual candidatura. 
 
"Lo confirmo, plenamente así fue. No es precampaña porque los tiempos no son, de acuerdo a la ley, en este 
momento para andar haciendo una precampaña. 
 
"Lo que sí, se inicia el trabajo de una expresión de muchos sectores dentro del PRD que buscan promover 
abiertamente esta posible candidatura", dijo. 
 
Señaló que ya hizo el compromiso con ese grupo de políticos perredistas. 
 
"Les dije: 'adelante'. Vamos a defender las ideas que tenemos, pensamos que el País debe de ir por un rumbo 
distinto". 
 
  
Así lo dijo 
  
"Es legítimo, pero tenemos una propuesta igual de viable que es Andrés Manuel López Obrador. En su momento 
será la militancia quien decida, pero me siento orgullosa de que en el PRD tengamos dos líderes con la estatura 
que se requiere para ser Presidente de la República". 
 
Aleida Alavez 
Diputada local y consejera del PRD. 
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Ofrece Peña no influir en elección de Edomex 
 

Asegura Gobernador ante Felipe Calderón que respetará 
comicios; omite Presidente tema 
 
Mayolo López 
 
(1 abril 2011).- CHALCO.- El Gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, se comprometió ayer ante el 
Presidente Felipe Calderón a mantenerse al margen del proceso electoral de julio próximo en esa entidad. 
 
Al calor de una visita relámpago del Presidente a Chalco para inaugurar un tramo carretero, Peña externó además 
su disposición a sumar esfuerzos con el Gobierno federal para favorecer a la población. 
 
"Reitero también, señor Presidente... el respeto irrestricto que el Gobierno del estado guardará para el proceso 
electoral que vive el Estado de México, (así como) la permanente colaboración con el Gobierno de la República, 
para seguir trabajando en la construcción de más infraestructura que siga impulsando el desarrollo del estado y 
del País entero", planteó el Gobernador. 
 
Agregó que, más allá de "coyunturas de partido y de tiempos electorales", lo importante es procurar enlazar "las 
voluntades comprometidas en esfuerzo y un propósito común". 
 
Tras el sainete que provocó la reunión del Presidente con la cúpula del PAN en Los Pinos, de la que se derivaron 
las polémicas declaraciones de Cecilia Romero, secretaria general de ese partido -en el sentido de que Calderón 
"está de acuerdo" en que se busque la alianza con el PRD en el Estado de México-, éste guardó silencio y no hizo 
alusión al proceso electoral. 
 
La irrupción de ambos gobernantes entre el gentío que los aguardaba en el asfalto que sería inaugurado, contenido 
por vallas metálicas, fue acompañada por las porras que pequeños grupos de mujeres coreaban a favor de "Fe-li-
pe" y de "En-ri-que". 
 
Intermitentes, las porras se escucharon al calor del recorrido que entre las vallas hicieron Calderón y Peña Nieto, 
seguidos de cerca por el Gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, quien participó en el acto en razón de 
que la continuación del tramo carretero desembocará en Cuautla. 
 
En su intervención, Calderón refirió los avances que su gestión ha alcanzado en materia de infraestructura 
carretera; al respecto, informó que 80 por ciento de las carreteras ha recibido el debido mantenimiento en apoyo 
de su conservación. 
 
"Esta obra va a impulsar el desarrollo de la zona oriente del Estado de México -dijo en alusión al tramo 
inaugurado, Chalco-Tlalmanalco, de 11.5 kilómetros-. Con esta obra, también, esperamos poder contribuir, así sea 
en parte, al progreso de los mexiquenses, que desde aquí, afanosamente, sacan adelante a sus familias, a partir de 
su esfuerzo y a partir de su trabajo", sostuvo. 
 
Tras despedir al Presidente, Peña y Adame conversaron por unos minutos, resguardados por elementos de 
seguridad. 
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Avalan en PRD destape de Ebrard 
 
Érika Hernández 
 
(1 abril 2011).- Líderes de corrientes del PRD coincidieron ayer en que el destape formal de Marcelo Ebrard como 
aspirante a la Presidencia de la República genera equidad, pues Andrés Manuel López Obrador también está en la 
promoción de su candidatura. 
 
Sin embargo, reconocieron que el partido está dividido y cada bloque impulsará a un candidato, por lo que el reto 
será lograr la unidad de la izquierda. 
 
López Obrador, de gira en el Estado de México, dijo que el acto encabezado por el Jefe de Gobierno del DF el 
miércoles no lo borra del mapa, y que está en su derecho de anunciar su aspiración. 
 
Jesús Zambrano, dirigente del PRD, aseguró que es un "redestape", pues Ebrard ha dicho en diversas ocasiones 
que quiere contender. 
 
Sin embargo, añadió, ese escenario va quedando más claro, y lo que sigue es, en los próximos meses, configurar las 
reglas del juego que permitan designar en las mejores condiciones el candidato de la izquierda. 
 
"Creo que esto (de establecer reglas) es lo más pulcro y lo más claro ante los ojos de todo el mundo, para que 
vayamos con un solo candidato del PRD y de las izquierdas a buscar la Presidencia en las elecciones del año que 
entra y no darnos 'el lujo' irresponsable de dividir nuestras propuestas ante la sociedad", dijo. 
 
Llegado el momento, confió Zambrano, ambos deberán participar en la elaboración del procedimiento, y quien no 
lo haga, no podrá decir que hubo engaño. 
 
Ante el alejamiento de López Obrador con la dirigencia perredista, consideró que no es necesario que los dos 
aspirantes tengan contacto personal con los órganos de dirección, sino que se dé a través de sus representantes. 
 
Alejandro Sánchez Camacho, dirigente de Izquierda Democrática Nacional (IDN), aseguró que habrá mayor 
equidad porque Ebrard y López Obrador, con las limitantes de la ley, podrán trabajar en la construcción de sus 
candidaturas. 
 
"Con esta confirmación podemos presumir que tenemos dos aspirantes fuertes, cada uno haciendo su lucha, y no 
habrá división, sino una competencia entre los bloques, por lo que el reto es sacar un solo candidato", dijo. 
 
En Naucalpan, López Obrador aseguró que Ebrard está en su derecho de levantar la mano, pues las reglas están 
claras entre los dos y respetarán el resultado del procedimiento interno. 
 
-Ebrard dice que ganará la candidatura, ¿lo borra a usted del mapa?, se le preguntó. 
 
"No, no, para nada, somos amigos, compañeros, y será candidato el mejor", dijo el tabasqueño. 
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Añadió que él ha construido una estructura sólida, por lo que está seguro de volverle a ganar "a la mafia en el 
poder" en 2012. 
 
 
 

Niega Encinas contacto 
 
Claudia Salazar 
 
(1 abril 2011).- Alejandro Encinas afirmó ayer que nunca ha tenido contacto con el Presidente Felipe Calderón 
para que éste le ofreciera la candidatura o el apoyo del PAN en la contienda al gobierno del Estado de México. 
 
Andrés Manuel López Obrador afirmó el miércoles que tiene información de que desde Los Pinos, Calderón 
operaba para que Encinas aceptara la alianza. 
 
Encinas expresó que el contacto ha sido sólo con diputados de Acción Nacional. 
 
"No hemos tenido ninguna relación directa con él ni con un representante de su persona. Por supuesto, a través de 
miembros de mi partido y dirigentes del PAN evidentemente pedían que encabezara la coalición, lo cual rechacé", 
afirmó tras aprobarse la solicitud de licencia para competir en los comicios del Edomex. 
 
Además, el diputado del PT Óscar González Yáñez también obtuvo licencia, mientras que el Senado de la 
República aprobó también un permiso para la perredista Yeidckol Polevnsky. 
 
 
 

Recriminan 'línea' de FCH 
 
Amaga PRI con interponer denuncia. Pide Creel a Calderón dejar las decisiones de carácter electoral a la dirigencia 
de AN 
 
Carole Simonnet, Claudia Guerrero y Armando Estrop 
 
(1 abril 2011).- El senador del PAN Santiago Creel y los dirigentes priistas, Humberto Moreira y Cristina Díaz 
recriminaron ayer la intromisión del Presidente Felipe Calderón en temas electorales, concretamente en el que 
tiene que ver con la alianza entre el blanquiazul y el PRD en el Edomex. 
 
Creel, quien rumbo al 2006 perdió la candidatura del PAN a la Presidencia ante Calderón, afirmó que el 
Mandatario debe mantenerse alejado de las cuestiones electorales, ya que sólo compete a la dirigencia de su 
partido tomar decisiones en ese terreno. 
 
"En cuestiones del partido, solamente la dirigencia y la militancia deben decidir y nadie más. El Gobierno no tiene 
absolutamente nada qué decir en materia de alianzas, de candidaturas o de procesos electorales", dijo. 
 
Agregó que a cambio, el PAN debe también respetar la esfera de decisiones y competencias del Ejecutivo. 
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El miércoles, luego de una reunión en Los Pinos, la secretaria general del PAN, Cecilia Romero, aseguró que el 
Mandatario les había pedido lograr la alianza con el PRD en el Edomex; sin embargo, horas después el secretario 
particular del Presidente, Roberto Gil, la desmintió. 
 
El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, pidió a Calderón comportarse como jefe del Estado mexicano y 
no como jefe de campaña del PAN y de la alianza con el PRD en el Estado de México. 
 
"La intromisión de Los Pinos en la campaña del Estado de México es algo que reprobamos. El Presidente debía 
estar ocupado en resolver los problemas y no en las campañas". 
 
El líder tricolor adelantó que ya valoran la posibilidad de interponer un recurso legal en contra del titular del 
Ejecutivo. 
 
Moreira fue cuestionado sobre la solicitud de la dirigencia nacional del PAN para que la presidenta del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, María del Carmen Alanís, se excuse en el proceso que se sigue contra 
el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, al que se acusa de violar la Constitución. 
 
Según el priista, Madero se quedó sin argumentos en el momento en el que se reveló la intromisión de Calderón en 
el proceso electoral mexiquense. 
 
"¡Maderito, qué va a decir ahora cuando su patrón hizo lo que hizo! Con esto quedan descalificados para hacer 
cualquier tipo de acusación. Maderito tiene muy poco que decir", ironizó. 
 
Por su parte, Cristina Díaz, secretaria general del PRI, dijo que ya no queda duda de que desde la Presidencia se 
impulsa al PAN para las elecciones en el Estado de México. 
 
"Creo que es gravísimo lo que sucedió y es muy revelador que la secretaria general del PAN señalara la línea que 
dictó el Presidente de la República a su partido. 
 
"Él debe de no entrometerse, no meter las manos, estar ajeno al proceso electoral del Estado de México, de 
Coahuila, de Nayarit, de ningún estado. Si teníamos las sospechas de las elecciones anteriores hoy queda más que 
evidenciado", advirtió. 
 
El presidente de la Mesa Directiva, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, aseguro que es un riesgo que el 
Presidente se entrometa en temas partidistas, porque le resta credibilidad a los procesos. 
 
"Implica crearle a la ciudadanía la sensación de que no va haber procesos limpios, sino que siempre habrá 
actitudes partidistas por parte de quienes representamos a los órganos". 
 
El coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas, dijo que la intromisión de Calderón contamina el 
ambiente electoral. 
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Ve Oposición salida por motivo electoral 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(1 abril 2011).- Senadores del PRI, PRD y PT cuestionaron ayer la renuncia del titular de la PGR, Arturo Chávez 
Chávez. 
 
El vicecoordinador y el vocero de la bancada del PRI, Fernando Castro Trenti y Carlos Jiménez Macías, 
coincidieron en que el cambio es un desacierto y que obedece a que no se prestó a convertir a la PGR en un órgano 
de persecución electoral. 
 
"Es evidente que la pérdida de la confianza con el Procurador fue porque que no se prestó al manipuleo político-
electoral del PAN en las campañas de gobernador, y se avecina la elección presidencial", dijo Castro Trenti. 
 
El tema incluso llegó a la tribuna del Senado, donde el coordinador del PT, Ricardo Monreal, pidió a los 
legisladores no ratificar el nombramiento anunciado por el Presidente Felipe Calderón, para colocar como 
Procuradora a Marisela Morales. 
 
Monreal lamentó que Chávez haya sido removido o cesado a pesar de que estaba haciendo "un trabajo correcto", 
por lo que dijo que el Senado debe exigir una explicación sobre las razones que llevaron a la dimisión, ya que el 
funcionario fue ratificado por los legisladores. 
 
"No sea que pretendan convertir a la PGR en una agencia de persecución electoral, a un año de las elecciones 
presidenciales. No cometamos un error precipitado, detengámonos en analizar los antecedentes de la propuesta, 
no la ratifiquemos hasta en tanto no sepamos qué motivó la decisión del Procurador", demandó. 
 
El coordinador del PRD, Carlos Navarrete, urgió a que se apruebe una reforma para darle independencia a la PGR 
frente al Ejecutivo. 
 
"Este Gobierno ha deteriorado enormemente la procuración de justicia, ha debilitado al Procurador que hoy 
renuncia, ha deteriorado a la institución, la ha colocado como un apéndice del Ejecutivo", dijo. 
 
"Solamente adelantaré que el PRD en el Senado será reacio a convalidar cargos fácticos que estén operando al 
margen de la ley desde ahora", agregó el coordinador de los senadores perredistas. 
 
 
 

Pide FCH ley antimonopolio 
 
(1 abril 2011).- El Presidente Felipe Calderón encargó "encarecidamente" a los Legisladores sacar la reforma en 
materia de competencia económica que permita combatir las prácticas monopólicas. 
 
"Necesitamos una ley que elimine las barreras de entrada, que establezca políticas claras contra prácticas 
monopólicas, que le dé fuerza a la autoridad para ser un árbitro con peso, con tarjetas amarillas y rojas, que ponga 
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orden, precisamente, entre los actores económicos", señaló ayer durante una comida con empresarios agrupados 
en la Concanaco-Servytur. 
 
Respecto del tema fiscal, dijo que se requiere "una reforma que permita al Estado contar con mayores recursos 
para atender las enormes necesidades que impulsen el crecimiento de México". 
 
Así como impulsar, agregó Calderón, una reforma laboral "que dé oportunidades de trabajo a las mujeres y a los 
jóvenes". 
 
 
 

Los detienen por manta contra Calderón 
 
Fernando Paniagua 
 
(1 abril 2011).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- Cuatro estudiantes de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma de Querétaro 
(UAQ) fueron detenidos por espacio de dos horas en un juzgado cívico municipal luego de que desplegaron en un 
puente peatonal una manta en la que cuestionaban al Presidente Felipe Calderón. 
 
Víctor Hugo González Hernández, Adriana Ortiz Ramírez, Alejandro Ramírez y Alejandro Herrera colocaron la 
manta con la leyenda "Exigimos la renuncia de Felipe Calderón" el pasado domingo. 
 
Luego de 30 minutos, tiempo durante el cual los estudiantes tomaron fotografías y videos de su protesta, arribaron 
al lugar agentes de la Guardia Municipal y la Policía Estatal, quienes les pidieron que retiraran la manta. 
 
"Nos decían que no podíamos poner la manta en el puente peatonal porque es mobiliario público y no teníamos 
permiso", relató Víctor Hugo. 
 
Los jóvenes respondieron que la suya era una protesta pacífica y que no afectaban ni la visibilidad de los autos ni 
el tránsito peatonal. 
 
Los elementos policiacos insistieron en que debían retirar la manta de protesta o, de lo contrario, serían remitidos 
al Juzgado Cívico Municipal. 
 
"Nos decían que sí queríamos hacer nuestra protesta nos fuéramos a nuestra facultad y terminaron por llevarnos 
al Juzgado", detalló el estudiante. 
 
"Nos tuvieron como dos horas y media. (El juez) nos dijo que nos debería dar vergüenza como estudiantes de la 
UAQ y que no íbamos a lograr nada pidiendo la renuncia de Felipe Calderón". 
 
Para Adriana, la actitud de los agentes y del juez es una muestra de la intolerancia de las autoridades. 
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"Nos dijo (el juez) que estábamos ahí para darnos un jalón de orejas y nos dejaron ir. Las autoridades no toleran 
las protestas pacíficas", apuntó la estudiante universitaria. 
 
"Parece que a las autoridades locales les molesta que la gente se manifieste en contra del régimen, en contra de 
Felipe Calderón. Usan la triquiñuela jurídica de lo del reglamento municipal para controlar a la sociedad", agregó 
Víctor Hugo. 
 
 
 

'Respetan narcos a Cruz Roja' 
 
Margarita Vega y Benito López 
 
(1 abril 2011).- A pesar de los riesgos que implica su trabajo en algunas zonas del país, integrantes y rescatistas de 
la Cruz Roja aseguran que seguirán atendiendo a los heridos, pues sienten que el crimen organizado no les hará 
daño porque su labor es imparcial. 
 
"Nos tratan con mucha neutralidad, nos respetan, hasta el momento nos han respetado, esperamos que así siga. 
 
"Tenemos que enfrentar el miedo y superarlo, es nuestro trabajo y es algo riesgoso, pero en sí nos gusta ayudar a 
todo tipo de gente", aseguró un rescatista de la institución en Monterrey quien acudió al arranque de la colecta 
anual en la Ciudad de México. 
 
Hasta el momento ningún rescatista o integrante de la Cruz Roja ha sufrido un ataque por parte del crimen 
organizado, informó su presidente, Daniel Goñi. 
 
Incluso, dijo que las personas involucradas con la delincuencia saben que necesitan a la Cruz Roja y que por eso la 
respetan. 
 
"Yo diría que nos respetan... No somos la autoridad ni prejuzgamos, nosotros curamos. Sí tomamos precauciones, 
pero nosotros no investigamos si alguien tiene una herida de cuchillo porque se cortó en la carnicería o porque 
tuvo algún atentado y los seguiremos atendiendo. 
 
"Los que se dedican a la delincuencia saben que tienen un riesgo mayor que cualquier persona y saben que ese 
riesgo les implica que necesiten más de la Cruz Roja que cualquier otra persona", destacó Goñi. 
 
Otro rescatista de Nuevo León afirmó que hasta el momento no cuentan con ningún mecanismo para protegerse 
de los embates del crimen organizado o con alguna técnica para disminuir riesgos cuando se atiende a un paciente 
en medio de una situación de riesgo. 
 
Sin embargo, su compañero originario de Monterrey afirma que en esas ocasiones buscan la protección de los 
elementos del Ejército o de la Marina. 
 
"Primeramente el área debe ser segura para ingresar, a veces nos toca a media balacera porque los reportes (de 
heridos) los dan en un momento en que a lo mejor no es el adecuado para ingresar; sin embargo, nos reportan un 
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servicio de un balaceado que está en un área segura, tranquila y nos encontramos que hay un tiroteo o que están 
llegando los soldados a un domicilio para investigar. 
  
Recortan boteo en Tamaulipas 
  
Por seguridad, la Cruz Roja en Ciudad Victoria recortó dos horas el boteo que 300 voluntarios realizan desde ayer 
en las calles. 
 
"El boteo va a ser más corto, va a ser un horario más corto, de 9 de la mañana a una de la tarde, 
aproximadamente", indicó la Presidenta de la institución, Samanta Montiel de Pimentel. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Primera procuradora federal 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(1 abril 2011).- No es banal preguntarse si la promoción de Marisela Morales Ibáñez de subprocuradora al rango 
inmediato superior se gestó en Washington. El grado de participación (no digo que de intromisión porque es 
permitida) del gobierno de Estados Unidos en los asuntos de seguridad y procuración de justicia es tan intenso, 
que así puede interpretarse el premio entregado hace tres semanas a la futura procuradora general de la República 
-la primera mujer que ocupará ese cargo, una vez que el Senado apruebe su designación. 
 
El 8 de marzo la entonces responsable de la SIEDO recibió de la secretaria de Estado norteamericana, Hillary 
Rodham Clinton, la presea Mujeres con Valor 2011. Si se considera quién fue la única otra latinoamericana 
galardonada en la Casa Blanca ese día, no será difícil concluir que había en la selección de las escogidas una 
intención política. Yoani Sánchez, la disidente cubana famosa por el manejo en La Habana de un blog opositor al 
gobierno, fue considerada en la misma categoría que la subprocuradora mexicana. 
 
Además de figurar en una imagen que dio la vuelta al mundo, entre la secretaria Clinton y la primera dama 
Michelle Obama, la funcionaria mexicana recibió juicios muy favorables a su personalidad y a su desempeño: "Ha 
mostrado un impulso inquebrantable para combatir al crimen organizado y la corrupción, (y ha mostrado 
también) dedicación valiente para la protección de la seguridad de la ciudadanía y los derechos humanos". De allí 
que la secretaria de Estado ratificara a la subprocuradora el compromiso de su gobierno: "estaremos con ustedes, 
estaremos a su lado al tiempo que ustedes hacen todo lo posible para proteger al buen pueblo de México de la 
escoria de la criminalidad". 
 
Quien hasta ayer era su jefe, el procurador Arturo Chávez Chávez, sustentaba también un criterio laudatorio sobre 
la responsable de la SIEDO. En septiembre del año pasado le reconoció "públicamente capacidad, entrega, 
profesionalismo y valentía". Dicho elogio, sin embargo, fue expresado en el marco de un acontecimiento que 
marcaba el fracaso de una de las mayores operaciones encargadas a esa subprocuraduría. Se trataba entonces de 
explicar por qué casi todos los funcionarios michoacanos acusados de liga con el narcotráfico y detenidos con 
escándalo en mayo de 2009 fueron uno a uno saliendo en libertad. El hecho de que Chávez y Morales Ibáñez 
hayan quedado solidarios en el desenlace de un episodio que probó el uso político de la PGR obliga a ver con 
cautela el nuevo nombramiento de la funcionaria. 
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No conoceremos la causa inmediata de la remoción de Chávez Chávez, pues el presidente de la República puede 
relevar libremente al procurador (aunque para nombrarlo requiera el asentimiento senatorial). Pero los 
ciudadanos saben, desde su propio interés, que el funcionario debía haber sido cesado de tiempo atrás, debido a su 
incompetencia en los varios frentes que debe atender la jefatura del Ministerio Público federal. En el más 
importante de ellos no cabe duda que fue incapaz de contener a la delincuencia organizada, combatiéndola con el 
vigor y la determinación necesarios. Asociado a la estrategia publicitaria del secretario Genaro García Luna, que le 
impuso como jefe de la policía federal ministerial al almirante Wilfredo Robledo, abrió el campo a la indagación de 
delitos a partir de testigos protegidos, y consintió en la utilización de varios de ellos con propósitos distintos de los 
propios de su oficina. 
 
Debido a su nexo personal con Diego Fernández de Cevallos, el procurador infringió flagrantemente la ley a partir 
del secuestro del dirigente panista. En vez de perseguir el delito, se avino a la estrategia familiar de la víctima, lo 
que acaso es comprensible para recuperar con vida al capturado. Pero satisfacer una necesidad particular a cambio 
de una vulneración ostensible del orden jurídico muestra que Chávez Chávez entendía su función sin considerar 
los intereses generales. 
 
De otras maneras, y aunque lo hiciera ostensiblemente en acatamiento a instrucciones presidenciales, el hasta 
ahora procurador sesgó conforme a su propia visión del mundo el cumplimiento de la ley. Inició una acción de 
inconstitucionalidad contra la legislación civil del Distrito Federal que instauraba derechos en materia de opciones 
familiares (el matrimonio entre personas del mismo sexo y la posibilidad de que parejas en esa condición puedan 
adoptar). Lo movió no una convicción jurídica, sino una ideológica, claramente derivada de la posición que en esa 
materia (como en el caso de la interrupción prematura del embarazo) mantiene la porción más conservadora de la 
Iglesia Católica. Por eso su iniciativa judicial se estrelló contra el criterio jurídico de la Corte, donde no faltan los 
ministros conservadores y católicos que sin embargo no permiten que su credo interfiera en el ejercicio de sus 
responsabilidades. 
 
En principio es plausible que una mujer sea propuesta para ejercer por primera vez la procuraduría de justicia de 
la Federación. Como la propia Morales, en la Procuraduría General han despachado, con suerte variopinta, 
subprocuradoras de distintas áreas. Importará que la condición femenina de la nueva titular se imponga sobre las 
rutinas del Ministerio Público en que la procuradora se formó desde cargos de menor responsabilidad. Si la 
promoción resulta del avenimiento de la funcionaria a moldes antiguos e improductivos, ningún motivo de 
satisfacción debe producir su situación de mujer. Ha habido procuradoras locales, aun en el DF, exitosas y 
fracasadas. 
  
Cajón se Sastre 
  
El grupo de trabajo de la ONU sobre desa- pariciones forzadas e involuntarias conclu- yó ayer su estancia en 
México con una recomendación que coincide con las que han formulado agrupaciones civiles me- xicanas e 
internacionales: el Ejército debe retornar a sus cuarteles, porque su presencia en la persecución del crimen 
organizado suele ser fuente de violaciones a los derechos humanos, especialmente en el ámbito que ocupa a los 
expertos que a su regreso a Ginebra prepararán un informe sobre esa forma específica y cruel de privación ilegal 
de la libertad en que agentes del Estado capturan más que a presuntos delincuentes a activistas políticos de los que 
suele no saberse nada nunca. De inmediato, sin embargo, autoridades mexicanas justificaron la actuación 
policiaca de los militares. Pero nada dijeron de las desa- pariciones, que es el tema sobre el que deberían 
responder ante la comunidad internacional.  miguelangel@granadoschapa.com 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Colaborador Invitado / Cambiar al Congreso 
 
Colaborador Invitado 
 
(1 abril 2011).- Miguel Ángel Valverde Loya 
  
Existen las suficientes coincidencias e incentivos para la aprobación de la reelección legislativa, así como para la 
reducción del tamaño del Congreso. Una sola reelección consecutiva para diputados y senadores podría ser 
aceptable tanto para los partidos políticos como para la ciudadanía. La reducción más viable podría ser la que 
relativamente trastoca menos la composición actual, para dejar a la Cámara de Diputados en 400 miembros, 300 
electos por mayoría relativa y 100 de representación proporcional, y al Senado con 96 integrantes, electos a través 
de listas abiertas. 
 
Las encuestas señalan reticencia por parte de la ciudadanía a apoyar esta medida, aunque sin una buena 
comprensión de sus posibles efectos positivos, y sobre todo en cuanto al Ejecutivo. Existen buenas razones de 
memoria histórica y desconfianza para ello. Si uno de los objetivos declarados del intento reformista es disminuir 
el "descrédito" de la clase política, el tema debe ser manejado prudentemente. Ampliar los plazos en el Congreso 
en vez de la reelección nulifica el incentivo de procurar el vínculo con el electorado, y la posible represalia por la 
falta de acuerdos. Una sola reelección consecutiva en ambas Cámaras parecería admisible e indicado, al menos por 
el momento. Habría que plantearse también cómo se llevaría a cabo la reelección de los legisladores de 
representación proporcional, ya que el gran tamaño de las circunscripciones dificulta el vínculo con el electorado, 
y favorece a las estructuras partidistas. 
 
Se ha argumentado que en México el número de legisladores en relación a la cantidad de ciudadanos 
representados es adecuado, en comparación con otros países. También se ha señalado que un menor tamaño no 
necesariamente implicaría un mejor funcionamiento, y que el ahorro generado sería relativamente modesto. Sin 
embargo, sería una muy bien recibida medida para resarcir la imagen y reputación de la institución. El Ejecutivo 
ha sugerido una reducción de 500 a 400 diputados, con 240 de mayoría relativa (probablemente con base en un 
cálculo de tamaño de distritos que harían competitivo al PAN) y 160 de representación proporcional. El PRI, con 
cobertura en todos los distritos electorales existentes, propone que permanezcan los 300 de mayoría relativa, y se 
reduzca a 100 los de representación proporcional. El PRD, con su importante pero concentrada base electoral en el 
centro y sur del país, sugiere un sistema completo de representación proporcional, con 400 electos en 32 
circunscripciones estatales, y 100 en una nacional. 
 
Tanto el Ejecutivo como el PRI han propuesto la reducción de 128 a 96 senadores, el primero con 32 
circunscripciones estatales con listas abiertas para elegir tres miembros (que darían al elector la posibilidad de 
decidir los candidatos que reciben el voto, a diferencia de las actuales "fórmulas" partidistas), y el segundo con la 
eliminación de los 32 de representación proporcional, que se eligen en una sola circunscripción nacional. El PRD 
de nuevo favorece la representación proporcional, con 96 electos en 32 circunscripciones estatales, y 32 en una 
nacional. Tanto el Ejecutivo como grupos de priistas han recurrido al argumento de que los senadores de 
representación proporcional desvirtúan el origen de esta Cámara como garante del pacto federal, aunque existe 
desacuerdo en torno a este punto con la dirigencia del PRI. La elección mediante fórmula favorece a las fuertes 
estructuras estata- les de este partido, sin embargo, probablemente consideraría tener mejores perspectivas de 
mayoría en la de diputados, y se inclinaría por aceptar transformar la de senadores. 
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Con el esquema de listas abiertas, el PRD tendría buenas probabilidades de conservar las posiciones senatoriales 
que ya tiene, y podría ser más competitivo en algunos estados. Por otro lado, un arreglo con el asentimiento de 
este partido político lo mostraría ante el público como una opción con capacidad constructiva, a lo que también 
abonaría significativamente si apoya la reelección. Con estas consideraciones, la reducción podría ser de 100 
diputados de representación proporcional, y los 32 senadores electos de la misma manera (con los 96 que 
permanecen electos por listas abiertas). Esta disminución sería un mensaje muy bien recibido por la ciudadanía. 
  
El autor es director del Doctorado en Política Pública, EGAP, ITESM, Ciudad de México. 
 
 
 

Paz Fernández Cueto / Archivo imaginario 
 
Paz Fernández Cueto 
 
(1 abril 2011).- En días pasados, surgió un debate en el campo de las ideas y las percepciones, entre el México 
pujante que el presidente Felipe Calderón demostró haberse consolidado durante los últimos 10 años de gobierno 
y el que Humberto Moreira, presidente del PRI, expuso aludiendo a la pérdida real de poder adquisitivo que 
habríamos sufrido los últimos años en productos de la canasta básica. Lo anterior, en congruencia con la política 
que su partido se ha fijado rumbo al 2012: negar sistemáticamente logros y resultados demostrables del gobierno, 
en desprestigio del Presidente y de su partido. 
 
Es de llamar la atención, el contraste entre estos dos Méxicos polarizados que frecuentemente salen a relucir en el 
escenario político y social. Polarizaciones en ocasiones extremas, que coinciden con la imagen distorsionada que 
los mexicanos hemos alimentado sobre nuestro país, y que Héctor Aguilar Camín y Jorge G. Castañeda describen 
maravillosamente en su reciente libro titulado Regreso al futuro, muy digno de leerse y comentar. Todo se resume 
en su introducción, de por sí elocuente: "México es un país más grande que el que está en la cabeza de la mayoría 
de los mexicanos", un país vasto y hermoso, rico en posibilidades que, preso de su pasado histórico, y con la 
memoria fija en tropiezos recurrentes sufridos durante las últimas décadas, no ha logrado reconstruir la raquítica 
imagen que tiene de sí mismo, a pesar de que la realidad le está gritando lo contrario. 
 
Sufrimos de un extraño complejo colectivo de inferioridad, mezcla de inseguridad y masoquismo, que requiere 
tratamiento psiquiátrico inmediato. Una acción urgente capaz de convencer al ciudadano común de que este 
México posible pregonado de antaño es ahora una realidad tangible que debemos aprender a asimilar. 
 
Nuestro país ha evolucionado enormemente los últimos 15 años pese a una percepción general de retraso o 
estancamiento. Basta recorrer el país para quedar gratamente sorprendida ante el progreso de muchas ciudades, 
que han ido incorporando a su paisaje provincial centros comerciales, universidades, monumentos y museos, 
modernas avenidas y medios de comunicación. Sus fraccionamientos de lujo y desarrollos turísticos de avanzada 
nos ubican, de pronto, en cualquier parte imaginaria de un súper primer mundo. Lo cierto es que no hay turista o 
visitante que no quede impresionado por la grandeza de nuestra patria, grandeza que se manifiesta en sus 
distancias, en sus millones de habitantes, en su diversidad cultural y artística, en sus monumentos, en la gran 
capacidad organizativa que supone el manejo de un país con las complejidades del nuestro. 
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Estos visitantes llegan siempre a la misma conclusión: tenemos una pésima mercadotecnia, no sabemos vender 
nuestra imagen, a consecuencia de ese archivo muerto que llevamos en la cabeza, que nos impide reflejar a México 
a la altura y en el lugar que se merece. 
 
"El país que está afuera de este archivo", comentan los autores de este pequeño gran libro, "lleva quince años sin 
sufrir un descalabro financiero como los que padeció cada seis años desde 1976, con la correspondiente 
destrucción del patrimonio y del nivel de vida". La consecuencia más importante de esta estabilidad económica no 
es esa sensación de abundancia que ofreció López Portillo ante el auge petrolero, expresado en una frase 
consagrada para la posteridad: "ahora tenemos que acostumbrarnos a administrar la abundancia"; ni tampoco el 
aparente progreso que se vivió en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, cuando la economía al terminar su 
sexenio, según declaraciones de funcionarios de esa época, quedó prendida con alfileres. La estabilidad de nuestra 
economía se refleja ante todo en el fortalecimiento de nuestra clase media, como la quieran medir, con una 
reducción palpable de la pobreza extrema, acotándose las distancias entre la desigualdad. 
 
Esto no quiere decir que la pobreza haya desaparecido, que se haya solucionado el problema del campo o 
desaparecido la marginación de las comunidades indígenas. Para un porcentaje intolerablemente elevado, estas 
diferencias persisten, lo que quiere decir que aún nos falta mucho por hacer. A diferencia del pasado, mientras los 
mexicanos en extrema pobreza y marginación constituían una mayoría escandalosa en el país, ahora son "una 
minoría variante". 
 
Para construir una agenda progresista, capaz de colocar a México, según lo pronosticado por reconocidos 
economistas, como la quinta potencia económica a nivel mundial, es necesario destruir ese archivo muerto, "hijo 
de las cicatrices del pasado". paz@fernandezcueto.com 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / A ratitos 
 
Catón 
 
(1 abril 2011).- Lord Drago le contó a un amigo: "Sorprendí a mi esposa con un negligé de encaje transparente, 
medias negras de malla, y una brevísima tanguita roja". Pregunta el amigo, interesado: "¿De veras se sorprendió?" 
"Sí -confirma lord Drago-. Nunca me había visto luciendo esas prendas"... En el club nudista dos tipos observaban 
con golosa mirada a una nueva socia, lindísima muchacha dueña de muníficos atributos pectorales. "¡Qué bárbara! 
-exclamó uno de los sujetos-. ¿Cómo se verá con un suetercito ajustado?"... Avaricio Matatías, hombre ruin y 
cicatero, tuvo un extraño gesto amable, y le dijo un cumplido a su mujer: "Te ves igual que el día que te conocí, 
hace 30 años". "No me sorprende que me veas igual -respondió con tono hosco la señora-. Traigo el mismo 
vestido"... El maduro funcionario llamó a su esposa por teléfono. Le dijo: "A la noche voy a tener una elección". 
Responde ansiosamente la señora: "¡Te esperaré en la recámara, ya lista!" Aclara mohíno el funcionario: "Dije 
'elección'". (No le entendí)... Felipe Calderón gobierna al PAN, y en los ratitos que le quedan libres gobierna un 
poco a México. El Presidente parece estar po- seído por una obsesión: impedir a toda costa que el PRI vuelva al 
poder. Yo tengo para mí que Calderón preferiría ver sentado en la silla presidencial al mismísimo López Obrador, 
su acérrimo enemigo, antes que entregarle la banda presidencial a Peña Nieto. Los tejemanejes que se hacen en 
Los Pinos para estorbar el regreso priista dan lugar a curiosísimos sainetes, como ése de la reunión en que don 
Felipe solicitó a los suyos apoyar la coalición PAN-PRD en el Estado de México, según narró con paladina 
sinceridad una de las asistentes a la junta. 
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Sólo para que en seguida un personero de la Presidencia saliera a negar, en el más puro estilo de la administración 
foxista, que Calderón dijo lo que se dijo que dijo. No todo es comedia, sin embargo. En las entidades donde habrá 
elección de gobernador se están haciendo movimientos para colocar en la delegación local de algunas Secretarías a 
elementos duchos en manipuleos electorales que puedan fortalecer al partido oficial -el PAN- frente a los 
candidatos opositores. Por encima de los partidos, sin embargo, está el interés de la nación. Y ese interés reclama 
que el ejercicio democrático se imponga sobre cualquier voluntad particular. En sus afanes por impedir que el PRI 
regrese, el presidente Calderón actúa como los pre- sidentes priistas del pasado, que eran al mismo tiempo 
presidentes de la República y de su partido. Ciertamente es muy grande la tentación de intervenir en el proceso 
electoral, pero don Felipe debe reconocer que su margen de maniobra es sumamente limitado. Le convendría más 
dedicarse a sus tareas de gobierno, en vez de comprometerse en una tarea cuyo buen éxito se antoja muy difícil. 
Deje que la sucesión presidencial sea eventualmente un fracaso de su partido, pero no haga que sea -como dice la 
canción- su último fracaso... ¡Qué bárbaro, columnista! Tus palabras finales tuvieron una contundencia bastante 
contundente. No digo que conmovieron desde sus cimientos el territorio nacional, con inclusión de la plataforma 
continental y el zócalo submarino. Eso sería quizás exagerar un poco. Pero sí puedo asegurar que tus frases fueron 
lapidarias. Eso significa que por su solemne concisión merecerían ser inscritas en una lápida, si no de bronce 
eterno, por lo menos de mármol duradero. Ea, relata un cuentecillo final que nos devuelva el sosiego necesario 
para no caer en eso que los franceses llaman "surmenage", agotamiento de espíritu y de cuerpo... En la barra de 
una cantina el solitario individuo compartía sus penas con el cantinero. "Trabajo en un circo -le dijo-. Me levanto a 
las cuatro de la mañana para darles de comer a los animales. Cuando paso junto a la jaula del gorila, el maldito 
animal me toma entre sus membrudos brazos y me hace víctima de sus instintos. A las tres de la tarde debo darles 
otra vez de comer. Y el desgraciado gorila me vuelve a hacer objeto de su bestialidad. A las once de la noche debo 
llevar de nuevo la comida. Y otra vez el infame gorila sacia en mí sus atávicos impulsos. El resto del día trabajo en 
otras cosas; sólo duermo cuatro horas cada noche". "¡Caramba, amigo! -se compadece el tabernero-. ¡Debería 
usted dejar esa chamba tan pesada!" "Imposible -replica con tristeza el individuo-. Amo profundamente el circo: 
su música, sus luces, su magia, sus leyendas. De mis abuelos y mis padres heredé la gloriosa tradición circense. 
Además el gorila ya me tiene muy malacostumbrado"... FIN. afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(1 abril 2011).- A TONO con el inicio de la temporada beisbolera, a Enrique Ochoa la oportunidad de ser consejero 
electoral del IFE se le va, se le va... ¡se le fue! 
 
LO QUE se comenta tanto en San Lázaro como en los pasillos del instituto es que a Ochoa le cayó muy mal la cena. 
 
SÍ, LA CENA en la que estuvieron los operadores de Enrique Peña Nieto y los magistrados del Tribunal Electoral 
federal que deben sancionar al gobernador mexiquense por haber violado la ley con sus spots de televisión. 
 
POR SUPUESTO, en aquella reunión -que no fue secreta, pero sí muy discreta- también participó Enrique Ochoa, 
quien labora como director de Capacitación del Trife y era una de las cartas fuertes del PRI para ocupar una 
vacante en el IFE. 
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SIN EMBARGO, ante el escándalo desatado en torno al Tribunal y sus extraños acercamientos con Peña, la 
candidatura de Ochoa, según dicen, se vino abajo. 
 
AHORA quien debe estar mordiéndose las uñas es la otra candidata del PRI al IFE, Arely Gómez, a quien a finales 
del año pasado le prometieron que, pasara lo que pasara, llegaría al búnker de Tlalpan. 
 
Y VAYA que la promesa iba muy en serio, pues se la hicieron, dicen, delante de su hermano que despacha como 
vicepresidente de noticias de una televisora por los rumbos de Avenida Chapultepec. 
 
HOY toma posesión como gobernador de Guerrero el priista, perdón, el neodemócrata aliancista perredista y 
ligeramente panista Ángel Heladio Aguirre Rivero. 
 
LA CEREMONIA tendrá un detalle curioso: serán las segundas nupcias políticas del mandatario, toda vez que ya 
fue gobernador de la entidad, como interino, entre 1996 y 1999. 
 
DICEN QUE en la primera fila aplaudiéndole -como sus aguerridos "locos"- estará Claudia Corichi, quien tanto 
diera de qué hablar durante la campaña cuando fue víctima de espionaje telefónico y se le exhibió ofreciéndole 
apoyos muy sui generis al entonces candidato. 
 
OTRO QUE también estará feliz echando porras será Marcelo Ebrard, quien le apostó buena parte de su capital 
político (y de la estructura de su gobierno) a la candidatura del priista. 
 
EN RETRIBUCIÓN, Aguirre nombrará a una colaboradora de Ebrard dentro de su gabinete. Se trata de Graciela 
Báez, quien ocupará la Secretaría de Turismo de Guerrero. 
 
Y LA QUE seguramente no será invitada ni por equivocación es la titular de Turismo del gobierno federal, Gloria 
Guevara, por haberse llevado lejos de Acapulco el tradicional Tianguis Turístico. 
 
PARA QUIENES saben leer los enigmáticos designios del oráculo, el mensaje es muy claro: Marisela Morales llega 
a la PGR con el apoyo de la Casa Blanca. 
 
ESTO lo deducen -oh, prodigios- por el hecho de que hace apenas tres semanas, la funcionaria fue galardonada en 
Washington por las mismísimas Michelle Obama y Hillary Clinton. 
 
Y, COMO SE SABE, no la premiaron por sus galletitas de chocolate, sino por su labor al frente de la SIEDO 
combatiendo al crimen organizado. 
 
FALTA VER si este buen cartel se traduce en buenos resultados. Por lo pronto, la prensa de Estados Unidos 
calificó la designación como positiva para el Estado de Derecho. 
 
DADOS los tiempos electorales que se viven, no suena descabellado pensar que la nueva procuradora podría dar 
pronto golpes espectaculares contra el narcotráfico. 
 
¿ALGÚN gobernador o ex gobernador estará tronándose los dedos? Es pregunta que ansía conocer su respuesta. 
 
 




